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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.- 

Buenas tardes a todos. Sean bienvenidos a todas las personas asistentes de medios de 

comunicación que nos acompañan, las y los que nos siguen en las diversas plataformas, 

así como a mis compañeras diputadas y compañeros diputados, integrantes de estas 

Comisiones Unidas; alcaldesa, sea usted bienvenida a esta su casa, la casa de todas y de 

todos. Es un gusto tenerla aquí. 

Hoy nos reunimos con el fin de dar cumplimiento al mandato de nuestra Constitución, 

celebrando un proceso muy importante de rendición de cuentas ante la ciudadanía y ante 

el órgano legislativo, como representantes de los capitalinos.  

Sin más preámbulo, siendo las 16:11 horas, del día viernes 20 de mayo del 2022, damos 

por iniciada la comparecencia de la maestra Sandra Cuevas, alcaldesa de la demarcación 

de Cuauhtémoc.  

Para poder iniciar la sesión con respecto a la Comisión de Administración Pública Local, 

perdón, se me traspapeló. Pero por favor, diputado Secretario, haga favor de pasar lista 

para dar inicio a esta sesión.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN.- Con mucho 

gusto, diputada Presidenta. Toda vez que en la mañana ya dimos cuenta de las y los 
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diputados presentes, solamente quiero agregar que hay diputadas y diputados de todos 

los grupos parlamentarios y de todas las asociaciones parlamentarias. 

También agradecer la presencia del diputado Ernesto Alarcón, quien es Presidente de la 

Junta de Coordinación Política de este Congreso de la Ciudad de México. Bienvenido, 

diputado.  

Para poder iniciar la sesión, perdón, ya estoy aquí con las consecuencias de la sexta 

comparecencia, por lo que la sesión puede desarrollarse, diputada Presidenta.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. Sí es que aquí ya nos empapelamos, pero 

vamos a dar los pormenores.  

Ya nos dijo el diputado del pase de lista, así que para iniciar les comunicamos que la 

alcaldesa tendrá 20 minutos para desarrollar el informe que previamente hizo llegar a este 

órgano legislativo, mismo que fue distribuido en tiempo y forma.  

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado por 

cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de sus intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la Alcaldía podrá 

hacer uso de la voz hasta por 20 minutos, para responder  todas y cada una de las 

preguntas realizadas en cada una de las rondas. 

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía Cuauhtémoc, las y los 

diputados podrán hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante 

estas Presidencias.  

Por último, la persona de la alcaldía, tendrá un tiempo de 10 minutos para emitir un 

mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido desahogar por tiempo, 

se remitirá a este órgano legislativo en un plazo máximo de 72 horas.  

Por favor, alcaldesa, puede usted comenzar su exposición.  

LA C. MTRA. SANDRA XANTALL CUEVAS NIEVES.- Muchísimas gracias. Buena tarde 

a todos mis compañeros diputados;  buena tarde a los medios de comunicación y también 

saludo con mucho cariño y con mucho respeto a todos los vecinos y vecinas de la alcaldía 

Cuauhtémoc que nos sintonizan en el canal del Congreso.  

El día de hoy me siento honrada, me siento orgullosa, de los informes, de los resultados 

que vamos a presentar.  
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Desarrollé mi proyecto para que cada uno de ustedes lo puedan entender en 5 bloques. Y 

quiero comentarles que estos 5 bloques tienen como propuesta inicial: 

Desarrollo económico. 

Posteriormente, seguridad ciudadana y protección civil. 

Protección a grupos vulnerables. 

4.- Desarrollo e imagen urbana, que se refiere a obras.  

5.- Educación, cultura, arte y deporte.  

Para mí es muy importante compartirles que es la primera vez que me toca administrar 

una alcaldía, pero además la alcaldía más importante que tiene la Ciudad de México y la 

quinta más importante a nivel país.  

Soy nueva en este tema de la política, llevo un año prácticamente en temas políticos, 

jamás toqué la puerta para poder yo contender en un tema de elección popular, sin 

embargo, pues bueno aquí estamos y espero que no se sientan defraudados, vecinas y 

vecinos, del trabajo que hemos venido haciendo en la alcaldía Cuauhtémoc.  

Desarrollo económico.  

Diseñé un programa que se llama Apapachando a los Mercados. Los mercados son para 

mí patrimonio de la Ciudad de México, son para mí un lugar que se debe rescatar, que se 

le debe dar identidad. Aquí pueden ver en las imágenes que tenemos en la pantalla, en la 

presentación y que les hice llegar la información a ustedes a través de diapositivas.  

Tenemos uno de los mercados más antiguos que se establecieron, más de 600 años 

tienen nuestros mercados públicos y fue el mercado de Tlatelolco, es por esa razón que 

yo decidí invertir en los mercados públicos, porque tienen una historia, porque son 

patrimonio de la Ciudad de México.  

Del recurso que tenemos en obras, destiné el 22.2 por ciento para mejorar los mercados 

públicos. Aquí pueden ver que estamos interviniendo 29 de 39 mercados. En donde 

hemos remodelado 27 sanitarios, 4 fachadas, hemos impermeabilizado 2 techumbres y 

estamos remodelando 2 cocinas. 

Muchos dirán por qué los sanitarios. Los sanitarios estaban totalmente destrozados, no 

era un lugar digno ni para las visitas ni para los locatarios. Pueden ver cómo estaban y 
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pueden ver también cómo los estamos dejando de primer nivel, además con un distintivo 

de sanitarios.  

Asimismo, quiero decirles que esto ha servido para la reactivación económica de 15 mil 

locatarios, 15 mil locatarios que tiene cada uno de ellos, una familia  

Reactivamos las romerías que 2 años estuvieron apagadas, desafortunadamente por la 

pandemia que vivimos, reactivamos romerías y ferias, dándole trabajo a más de 44 mil 

personas e incluyendo los locatarios que son más de 15 personas, como ya lo había 

mencionado.  

También hemos apoyado a empresario y  a comerciantes. A los comerciantes con la 

finalidad de tener un mejor orden, hemos cambiado la imagen, los hemos reubicado, pero 

sí debo decirlo que no los hemos quitado y no está en mí gobierno, quitar el trabajo a 

nadie. Vamos a respetar a los comerciantes, lo que he logrado es que no se multipliquen, 

sin embargo, los que ya están que son más de 100 mil comerciantes, se les va a respetar 

y los vamos a estar disciplinando, esa es la palabra correcta para que no genere ese 

descontento con la sociedad.  

A los empresarios con la finalidad de brindar mejores condiciones a las personas, 

celebramos acuerdos con la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, 

CANACINTRA; la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera, Restaurantera y 

Alimentos Condimentados, CANIRAC; con la Cámara Mexicana de la Industria de la 

Construcción, firmamos también convenio de colaboración con la Asociación de Hoteles y 

Moteles del Valle de México, con la Asociación Mexicana de la  Industria de la 

Construcción y con la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios.  

Como resultado de los acercamientos y acuerdos, la alcaldía Cuauhtémoc suscribió con 

cámaras y asociaciones el acuerdo para la suspensión de la ejecución de las medidas de 

seguridad y sanciones impuestas en procedimientos de verificación administrativa.  

¿Qué quiere decir todo eso? Yo di dos meses de gracia a todos los empresarios y a los 

establecimientos mercantiles sin sancionarlos hasta que se regularizaran. 

¿Qué logramos con esto? Ser la alcaldía número 1 y no lo digo yo, lo dicen los medios de 

comunicación, ahí lo pueden ver en las diferentes imágenes: el Heraldo de México, la 

Prensa, diferentes medios de comunicación en donde nos colocan como la alcaldía 

número 1 en haber generado en tan solo 4 meses más de 8 mil empleos y en haber 

permitido más de 1 mil 400 centros mercantiles para que se pudieran abrir. Eso nos 
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posiciona como la alcaldía número uno en la reactivación de empleos y de 

establecimientos comerciales.  

Derivado de la anterior, se aperturaron 1 mil 092 negocios de bajo impacto impulsando la 

inversión con medidas de mejora regulatoria y convenios. Realizamos continuamente 

verificaciones administrativas con la finalidad de combatir las irregularidades en materia 

de giros mercantiles y obras públicas, reduciendo a cero el número de obras irregulares 

dentro de la demarcación, clausurando aquellas que no cuentan con los permisos 

correspondientes o violentan la normatividad aplicable, tales como, les voy a mencionar 

algunos puntos que se clausuraron: Coahuila número 28 en la Roma Norte, Cuauhtémoc 

47 en la Roma Norte, San Luis Potosí 136 en Roma Norte y Avenida de los Insurgentes 

Norte 3 colonia Buenavista.  

Llevamos a cabo el reordenamiento de la vía pública a través del retiro de 860 puestos 

semifijos y 30 fijos, que no cumplían con la normatividad, pero además llegaron posterior 

a mi gobierno, entonces ya no se les permitió que tuvieran una oportunidad del comercio, 

le dimos otra alternativa.  

Contamos con un total de 13 mil 293 personas registradas en CISCO VIP y aquí quiero 

comentarles. Tenemos solamente registrados 13 mil y fracción comerciantes. Sin 

embargo, la realidad de la Cuauhtémoc es que tenemos más de 100 mil comerciantes.  

Por primera vez, se está haciendo un censo calle por calle de lo que hay en la alcaldía 

Cuauhtémoc y personas que además pues no estaban registradas y tampoco pagaban 

ningún tipo de impuesto. Entonces por eso ustedes ven ahora puestos color blanco, con 

sombrilla blanca o ven puestos pintados de blanco con el logo de la alcaldía, esto es 

porque ya están censados y porque ya tienen un número de identificación y porque vamos 

a trabajar con los comerciantes para que tengan mejores condiciones para que no sea un 

trabajo de imponer, sino trabajar en equipo con ellos. Entonces ese censo es nuevo en la 

alcaldía Cuauhtémoc y lo está haciendo mi gobierno.  

Manifestando que solo se procede a la clausura cuando no se cumple con la normatividad 

vigente, por lo que en esta administración verificamos más y sancionamos menos, 

permitiendo la regularización de la situación jurídica y administrativa incentivando la 

inversión económica.  

La atención de las denuncias ciudadanas que derivan en las órdenes de visita, tienen 

como origen las redes sociales que atiendo personalmente, medios de comunicación 
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tradicionales y electrónicas, denuncias ciudadanas, además de las revisiones rutinarias 

que yo misma hago cuando encabezo el operativo diamante.  

Hemos atendido a través de la ventanilla única, más de 1 mil 752 solicitudes de giros 

mercantiles, generando legalidad y proporcionando la certeza jurídica de las personas 

comerciantes y facilitando la apertura de unidades de negocio.  

En el CESAC recibimos 14 mil 232 solicitudes ingresadas y atendimos además 10 mil 020 

en el periodo de octubre a la fecha. Quiero comentarles que una de las promesas de 

campaña y la diputada Villagrán que fue quien caminó mucho en la campaña conmigo, 

siempre le decíamos a la gente que la íbamos a apoyar, aunque no fuera a la alcaldía, 

que nos hiciera la solicitud a través de redes sociales o hiciera la solicitud de manera 

personal y la íbamos a atender.  

Yo establecí en la alcaldía un Call Center, entonces nosotros le damos seguimiento a 

todas las solicitudes que llegan, yo no me quedo con lo que me diga un director o un 

director general, no me quedo con ello, yo le hablo personalmente al vecino o a la vecina 

o al empresario para cerciorarme que haya sido atendida su demanda, su petición.  

Atendimos 10 mil 700 solicitudes de gestión captadas en recorridos, hemos llevado a 

cabo el 99 por ciento de la homologación visual de puestos semifijos y el retiro de más de 

6 mil enseres que obstruyen el libre tránsito de la vía pública.  

En la Alcaldía Cuauhtémoc, tenemos un registro de datos generales de más de 1 mil 500 

personas dedicadas a la actividad de cuidadora o acomodadoras de autos, los famosos 

franeleros o viene-viene.  

Me parece que todos tenemos la oportunidad de trabajar, de no ser discriminados, 

tampoco existía un censo ni tampoco existía un padrón de los llamados franeleros. Hoy 

existe y tenemos un registro de 1 mil 500 personas quo corresponden a 1 mil 500 familias.  

Estos 1 mil 500 viene-viene o franeleros, como a ustedes les guste llamar, están 

registrados, pero además deben portar un uniforme y deben cumplir con un reglamento 

entre las 3 reglas más importantes es no poner una cuota, no apartar lugares y  no faltar 

al respeto a las personas. Si ellos incumplen y han hecho las denuncias a través de las 

redes sociales o a través del Corruptel, nosotros acudimos al lugar y suspendemos la 

actividad del franelero.  
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Para que pueda haber un desarrollo económico, debe existir forzosamente transparencia 

y rendición de cuentas. Se recibieron 1 mil 396 solicitudes de información y se atendieron 

todos y cada uno.  

Recursos de revisión 101, instalamos Línea Corruptel. Esta línea Corruptel se instaló el 29 

de marzo, han existido algunas denuncias y derivado de estas denuncias, le hemos 

aceptado la renuncia por no decir que los hemos echado de la alcaldía, a todos aquellos 

que tenían indicios de haber cometido un acto de corrupción o de haber tratado mal a 

algún usuario, vecina, vecino.  

Desde directores, hasta gente que administraba mercados, que llevaba toda la vida, un 

ejemplo el mercado varios de Tepito, en donde la misma administradora estaba vinculada 

con un grupo delictivo de la Unión.  

Otros casos de plazas nómina 8, en donde pues llegaban a corromper, no llegaban a 

trabajar sus intereses muchas veces de algunas personas que ocupan que ocupan una 

plaza en la Alcaldía Cuauhtémoc, ya sea de estructura o de honorarios, pues es otra cosa 

no trabajar, es no trabajar sino servirse de la demarcación, de lo que significa la Alcaldía 

Cuauhtémoc. Entonces derivado al Corruptel, han salido muchos directores, 

administradores de mercados y N8. 

También quiero comentarles que la transparencia ha sido proactiva, fomentando la 

participación ciudadana, ha habido un fortalecimiento de la atención profesional con una 

firme vocación de servicio y una perspectiva de género y de derechos humanos. Una 

trazabilidad de la gestión pública, implementando métodos de trabajo que permitan seguir 

de cerca y en tiempo real las actividades de gobierno.  

Mejorar las prácticas del CESAC y de la ventanilla única, ha habido una reingeniería de la 

gestión y administración pública, mejorando los procesos administrativos y de atención 

ciudadana, se realiza el tiraje de la revista Cuauhtémoc con un total de 10 mil ejemplares 

al mes, y esta revista va dirigida a los adultos mayores. 

Muchos adultos mayores no tienen un aparato de teléfono, no cuentan con medios 

electrónicos para estarse informando y son más tradicionales, por eso es que creamos la 

revista Cuauhtémoc, la cual ya lleva 4 números. En la primera, se rindió el informe de los 

100 días y las demás son y hablan de las acciones meramente de gobierno. Esta revista 

que fue muy criticada en su momento, quiero decirles que nos cuesta 2.90 centavos más 
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IV, ese es su costo real e imprimimos 10 mil para poderlas entregar, repito en su mayoría 

a adultos mayores. 

Hemos sido muy responsables en tener contacto con las redes sociales, entendiendo que 

hoy la vida es diferente y tiene mucho que ver con lo tecnológico. Por esa razón hemos 

lanzado siempre comunicados de prensa, 156 comunicados de prensa, boletines en 

donde informamos las acciones de la alcaldía Cuauhtémoc, 157 videos institucionales, 

redes sociales, insisto, las redes sociales personales yo las manejo, yo no tengo un 

community manager, yo misma contesto, yo misma siempre trato de dar solución y hasta 

que no quede el tema que me piden, no dejo yo, suelto el link.  

Hemos hecho crecer las redes institucionales de 73 mil 870 Facebook a 80 mil 824, 

Twitter de 73 mil a 86 mil, Instagram de 5 mil a 6 mil 388. Esto quiere decir que siempre 

llevamos a cabo esa interacción con los vecinos y las vecinas que les gustan las redes 

sociales.  

El segundo eje o el segundo bloque es la seguridad ciudadana y protección civil. Aquí 

tenemos buenos datos.  

La Alcaldía Cuauhtémoc ha logrado grandes avances en tema de seguridad por supuesto, 

no lo hemos hecho solo. En Cuauhtémoc se redujo el 40 por ciento, la incidencia delictiva 

respeto al año 2021. Lo anterior gracias a la excelente coordinación y colaboración con la 

Guardia Nacional, principalmente, con la Secretaría de la Defensa Nacional, con la Policía 

de Investigación y Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, hemos 

implementado todos acciones que se van a enlistar a continuación. 

Pueden ver en las imágenes el operativo Bengala. Hemos hecho 107 operativos Bengala, 

qué quiere decir, estos operativos lo que hacemos es avanzar, hacer una caravana con 

las diferente instituciones de seguridad, cada quien con su automóvil, con su patrulla y 

vamos por las 33 colonias. Esto es presencia, es para prevenir el delito. 

El operativo Muralla, el operativo Muralla, quiere decir los operativos que se han hecho en 

coordinación con otras alcaldías, en este caso con las alcaldías que colindamos Benito 

Juárez y Miguel Hidalgo.  

El  operativo Morelos, hemos hecho 10 operativos Morelos, todos sabemos que el hogar 

del crimen organizado, es la colonia Morelos, en donde está la Lagunilla, en donde está 

Tepito, ahí es la casa del crimen organizado, por ello nos hemos metido de lleno a la 

colonia Morelos. 



9 

 

Operativo Diamante, que es el que encabezo yo, nos vamos en motoneta y voy 

supervisando las colonias, voy viendo el avance, voy viendo donde están sucias, en 

donde faltan luminarias, en donde los bunkers de seguridad ciudadano no están 

funcionando, entonces ese lo encabezo yo y he realizado 50 operativos Diamante.  

Atención a 729 solicitudes vecinales recibidas en rondines de vigilancia. Hemos instalado 

205 gabinetes con cámaras de seguridad con presupuesto participativo; incrementamos el 

estado de fuerza de 139 a 300 elementos, yo recibí la alcaldía con 139 policías de la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana, 139 policías y además intramuros, es decir para 

cuidar las oficinas. Hoy tenemos 300 elementos más 150 intramuros, es decir, tenemos 

un estado de fuerza de 450 personas, 300 son de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y 

150 son de una empresa privada.  

En coordinación con la Fiscalía General de la República, la Alcaldía Cuauhtémoc realizó 

un operativo en 5 teles de la demarcación, con el objetivo de inhibir la trata de personas, 

la pornografía infantil y la venta de droga en los hoteles, la Fuente, Poli, Ibero, Niño y 

Mazoy en las colonias Guerrero y Buenavista. Esto jamás ningún alcalde lo había hecho, 

jamás, ningún delegado, ningún alcalde. Somos los primeros en presentar un trabajo, una 

investigación que le hicimos llegar a la Fiscalía General de la República, ellos 

encabezaron y con nosotros se coordinaron para poder ir a esos hoteles a donde servían 

para vender droga, para abusar de niñas, para hacer pornografía infantil, gracias a la 

Alcaldía Cuauhtémoc, y eso fue en el segundo mes, esos hoteles están cerrados.  

También se rescataron espacios públicos que se tenían abandonados y con una mínima 

inversión se instalaron 12 bunkers de seguridad ciudadana en la alcaldía Cuauhtémoc. 

Quiero decirles que los bunkers u oficinas, o no sé que eran en otras administraciones, 

estaban así, ahí lo pueden ver, estaban totalmente abandonados, grafiteados, en desuso 

y nosotros los rescatamos y pueden ver como el lado derecho ahí están todos los que 

hemos rescatado en la Condesa, en la Roma, en la Roma Sur, en Buenos Aires, en 

Asturias, ahí están todos, son 12 bunkers de seguridad, que tiene por objetivo contar con 

un policía, con una persona del FERI, que es la Fuerza  Élite de Reacción Inmediata y con 

un abogado, no siempre van a estar las 3 personas porque su obligación es estar 

haciendo rondines, ¿pero qué sí pasa? Cuando hay una emergencia, llega la persona, 

puede asistir al bunker y nosotros activamos la alerta para que pueda acudir mayor fuerza 

a donde nos soliciten.  
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Creamos 4 senderos seguros con la instalación de lámparas iluminarias, si lo pueden ver 

son 4. El primero está en Tlatelolco, ahí la colonia Morelos, esa es la colonia Morelos, 

pueden ver cómo estaba arriba, no había, es que yo estoy peleada con la limpieza y estoy 

peleada con que todo sea blanco, pero bueno, así estaba de sucio, de desordenado, no 

había jardineras, no había luminarias, el edifico estaba totalmente feo, los pisos dañados 

y yo lo dejé así como ven abajo y de lado derecho pueden observar que incluso pusimos 

en el Sendero Seguro, pusimos fuentes; rescatamos un espacio público que era tierra, lo 

pusimos de primer nivel y no parece que estemos en la colonia Morelos, eso es en medio 

de la Fortaleza y Palomares que pocos entran a esos espacios, excepto mi compañera 

diputada Silvia, pero son pocos los que entran a ese lugar, por qué, porque son pocos los 

que entran y los que hacen trabajo ahí. 

El Sendero Seguro que rehabilitamos, es a un lado del Mercado San Camilito en 

Garibaldi, un lugar emblemático. Ahí estaba lleno de coches, sucio, muy sucio, se rescató, 

entonces ese Sendero te lleva a la explanada de la Alcaldía, es la colonia Centro, quedó 

muy bonito, estamos también reparando el mercado.  

El siguiente Sendero Seguro es Tlatelolco, estamos cambiando tanto el adoquín que es 

de color coral, estamos respetando toda la identidad histórica de Tlatelolco. 

¿Allí por qué ese Sendero Seguro? Nadie lo había hecho, pero se instalaron señaléticas 

desde donde está el Metrobús, se bajan, camina, cruzan a la tercera sección, son 2 

minutos caminando, llegan a ese punto y ese sendero los va a llevar directo a la plaza de 

las 3 culturas. 

También vamos a hacer otro sendero en donde está el metro. El siguiente Sendero 

Seguro es en la Roma, pueden ver el antes, totalmente grafiteado, abandonada esa parte, 

la restauramos y ya es un sendero seguro. 

Algo importante, para poder inhibir a los delincuentes, debe estar bien iluminada la 

alcaldía. Hemos colocado más de 8 mil 810 luminarias en estos meses. Cuando llegué, 

había 33 mil 515 luminarias, hoy tenemos 41 mil 925. Aunado a que en Tlatelolco, tan 

solo en la sección II instalamos 300 luminarias.  

Protección civil. 

Impartición de talleres para prevenir y reducir el riesgo de desastres naturales y operación 

de refugios temporales. Tenemos mayor coordinación con la Secretaría de Gestión de 

Riesgos y Protección Civil de la Ciudad de México, la Cruz Roja Mexicana, el 911, ERUM, 
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Bomberos de la Ciudad de México y Secretaria de Seguridad Ciudadana, a través de 

programas para la atención y regulación de emergencias en la demarcación.  

Adquirimos 300 equipos de radiocomunicación con tecnología tetra para lograr acciones 

operativas más eficaces a favor de las personas en situación de emergencia, hemos 

capacitado a más de 2 mil 597 personas que trabajan en los mercados públicos para que 

puedan ellos actuar en cualquier tema de contingencia, puedan actuar y pues se ven 

beneficiado los 15 mil locatarios de los mercados.  

Se creó la Fuerza Élite de Reacción Inmediata, la cual ha tenido 920 intervenciones 

enfocadas a atender las siguientes emergencias, 40 por ciento asistencia prehospitalaria, 

20 por ciento acompañamiento psicológico, 10 por ciento asesorías jurídicas, 10 por 

ciento atención de agresiones contra menores de edad, 10 por ciento de orientación de 

trabajo social y 10 por ciento rescate animal.  

Quiero decirles que gracias a este grupo que además se paga de la misma alcaldía, 

porque son plazas que tomamos de la alcaldía, de diferentes áreas, es un grupo 

multidisciplinario que atiende a los grupos vulnerables.  

Gracias a este equipo, a este FERI, al grupo Élite de Reacción Inmediata, hemos logrado 

llevar al reclusorio a violadores de niños. Esa es una de las cosas más importantes que 

hemos hecho con el grupo que yo formé, la Fuerza de Élite de Reacción Inmediata y 

también hemos rescatado perritos y gatitos. El caso más emblemática es Thor que es 

parte del equipo y ahí está Thor, a Thor lo rescatamos de Tlatelolco, tenía el cuello 

totalmente destrozado. 

Se elabora el mapeo delictivo y las faltas administrativas en conjunto con el gobierno de la 

Ciudad de México, se han participado en 116 mesas regionales de Cuauhtémoc para la 

construcción de la pasa y la seguridad, visitas calendarizadas a las colonias para atender 

demandas ciudadanas, enriquecidas por los operativos Bengala.  

Se instalaron filtros sanitarios para el acceso a las áreas que conforman esta alcaldía, así 

como en mercados públicos y espacios públicos para tomar temperatura, aplicación de 

gel, entrega de cubrebocas.  

El siguiente bloque es el 3, que son todos los grupos vulnerables. Aquí voy a empezar 

explicándoles que tratamos nosotros de actuar conforme a la agenda de la ONU. La 

alcaldía Cuauhtémoc desea ser parte de esta agenda 2030 en los objetivos de desarrollo 

sostenible de la Organización de las Naciones Unidas, incrementando acciones en 
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materia de salud, economía y ecología para alcanzar una reconciliación entre el bienestar  

económico, recursos naturales y sociedad.  

Esto para brindarle mayores oportunidades a los grupos vulnerables, los grupos 

vulnerables, adultos mayores, mamás, los que no tienen voz que son los animales, los 

animales de compañía, todos los animales que están abandonados, también apoyos a la 

comunidad LGBTTTIQ. 

Quiero comentarles que mi gobierno entregó 5 mil 187 apoyos a través de 7 programas 

sociales. Estos programas sociales se entregaron un a uno, se hizo una revisión 

exhaustiva para que le llegaran a las persona que realmente lo necesitaban y uno un 

tema político, se entregaron 114 becas deportivas, 500 apoyos económicos a personas 

con enfermedades crónico-degenerativas, 2 mil apoyos a personas cuidadoras, ya sean 

hombres o mujeres que cuidan a enfermos o que cuidan a adultos mayores o que cuidan 

a nietos, a niños; 303 apoyos económicos a personas integrantes de la comunidad 

LGBTTTIQ+; 1 mil 540 apoyos a jefas de familia y 450 apoyos económicos a las infancias 

indígenas.  

Mujeres. Establecimos el día 8 de cada mes a través de este calendario, darles resultados 

a las mujeres cada 8, cada 8 de cada mes. Entonces el calendario es el siguiente, bueno 

ahí lo pueden ver en el mapa, en la pantalla.  

En enero fue la comida calientita para tu familia. He instalado 3 quiosquitos que son 

comedores comunitarios, ahí pueden encontrar desayunos completos o comidas 

completas por 20 pesos, eso apoya a las madres de familia.  

En febrero lo que hicimos fue un cambio de vida, es un programa que se llama un Cambio 

de Vida es Poder, en donde damos diferentes cursos, préstamos económicos a mujeres y 

les damos una oportunidad laboral, y aunque a muchos a veces les molesta este tema, 

pero también les cambiamos la imagen a las mujeres que lo deseen por supuesto.  

Marzo. En marzo instalamos la sala de lactancia, instalé una hora con la base trabajadora, 

puras mujeres atiendo, se instaló el 8 MC, 8 Mujer Cuauhtémoc, el refugio para mujeres, 

la Casa de Rescate para Tratar Adicciones, esto está en la Lagunilla. Recibimos tanto a 

mujeres como hombres que tienen problemas de adicción, nosotros les estamos dando 

refugio para que puedan rehabilitarse y después puedan salir bien y obtener un trabajo.  

En abril espacios de educación inicial, ya tenemos 12 espacios de educación inicial para 

hijos de madres trabajadoras, en donde van más de 900 niños.  
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Estamos trabajando en las casas de oficios en donde empresas como Fisher’s, Sonora 

Grill, entre otras empresas, están aportando tanto su material, las cocinas, para que cada 

mujer aprenda un oficio, se le dé un certificado y después ellos mismos le van a dar un 

trabajo. Esas casas de oficio están increíbles, se van a inaugurar el próximo mes; uno 

está en la Buenos Aires y la otra está en la Morelos, enfrente del Deportivo Morelos.  

En mayo ProSalud, logramos, bueno ahí está todo el mapa y en mayo lo que se logró es 

que nos donaran un aparato para poder hacer el examen de cáncer de mama, entonces 

vamos a poder atender a todas las mujeres de Cuauhtémoc, pero también del resto de la 

Ciudad de México, no nos costó un solo peso, fue un donativo de un empresario y pues 

yo estoy muy contenta porque una de las principales enfermedades de las  mujeres pues 

es el cáncer de mama. Entonces eso es lo que vamos a obtener para mayo. 

Junio. Todos los demás meses pueden ver qué es lo que se va a hacer, qué acción 

vamos a tomar a favor de las mujeres, porque no es solamente un día del año, sino es 

todo el año estar trabajando y estarle rindiendo a la mujer informes de qué tenemos y qué 

vamos a hacer por ellas.  

En la comunidad LGBT, aunado a los 303 apoyos económicos se tiene una oficina que es 

la Jefatura de Igualdad Sustantiva y No Discriminación, tratamos de atender y de recibir a 

todos los grupos, los atendemos, los escuchamos, tratamos de hacer mesas de trabajo 

con ellos, que den resultados positivos a lo que nos exigen.  

Personas con discapacidad, adulto mayor, niñas, niños y adolescentes. Implementamos la 

Feria de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, en donde hemos atendido a más 

de 1 mil 400 niñas, niños y adolescentes. Estas ferias se hacen de forma gratuita en los 

diferentes parques de la alcaldía Cuauhtémoc, también ahí enseñamos a los niños a ser 

políticos.  

Talleres de sensibilización sobre los derechos humanos e igualdad sustantiva, escucha 

diversa breve guía de diversidad, capacitación en materia de derechos humanos y 

derechos lingüísticos, jornadas de derechos humanos por la diversidad, beneficiando a 

más de 400 personas. Hemos realizado 44 jornadas de salud y jornadas integrales que 

tienen también que ver con temas de sexualidad, atendiendo a más de 5 mil personas.  

Una acción para todos los grupos vulnerables es la Campaña de Vivienda Bonita. Hemos 

atendido varios predios, pueden ver el antes y el después, en donde hay espacios para 

ponerles algún parque los instalamos, entramos a los predios principalmente, les 
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apoyamos con luminarias, les apoyamos con desazolve, con todos los servicios y les 

pintamos su casa, o sea, yo creo que eso hace que un niño o una niña vivan de una forma 

distinta, les cambias el chip. Vean, eso es lo que hicimos en Palomares y La Fortaleza, en 

La Morelos. 

También para nosotros un grupo vulnerable es la base laboral. En la Alcaldía Cuauhtémoc 

tenemos una base de más de más de 9 mil empleados, quienes han estado en algunos 

momentos olvidados, entonces lo que hice fue darles una hora para atenderlos, 

escucharles y tratar de cambiar sus condiciones de trabajo. 

Pero también les apoyé para que hubiera un kiosquito en la explanada de la alcaldía y 

puedan consumir desayunos y comida por 20 pesos y otro apoyo para la base trabajadora 

es que les estoy cambiando sus oficinas y no estamos gastando pues casi nada, la 

realidad es que en lo que más ha invertido la alcaldía o en lo que más ha gastado es en 

pintura blanca y en la línea azul grisácea. Es reacomodar, es impulsarlos a tener una 

mejor oficina para tener un mejor ambiente laboral y que salgan a trabajar con muchas 

ganas y con un entusiasmo diferente. 

Los animales de compañía, también es un grupo vulnerable porque es darle voz a quien 

no la tiene. Para muchos, para muchos, me incluyo, los animales, los perritos, los gatos, 

son parte de la familia o son un hijo y debemos respetarlo y debemos ser parte de ese 

cambio de la sociedad. Es por esa razón que se han llevado a cabo Canfest, cinco 

eventos denominados Canfest en la explanada de la Alcaldía Cuauhtémoc, Kiosco 

Morisco, Unidad Habitacional Nonoalco Tlatelolco, en el Parque Pushkin. 

Se han esterilizado a 331 perritos y gatitos, a 1 mil 92, perdón, hemos puesto 1 mil 92 

vacunas antirrábicas, hemos aplicado 1 mil 92 vacunas, 1 mil 933 valoraciones médicas, 

789 desparasitaciones, 426 estéticas caninas y hemos dado en adopción a 6 perros y 2 

gatos. 

Quiero comentarles que estamos ya construyendo el primer Hotel para Perros y Gatos 

Abandonados. Ahí está el diseño, eso está en la Colonia Morelos. 

Pero también en recorridos nosotros detectamos un mercado que se está cayendo, es un 

mercado que se está cayendo, que está a un lado de la Estación de Metrobús Garibaldi, 

que es el Mercado de las Mascotas, no sé si lo ubiquen. 

Ese mercado va a quedar así y es gracias a la ayuda de la iniciativa privada, no nos 

cuesta a nosotros, se van a remodelar también los sanitarios, se va a poner una cafetería 
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de este lado, porque lo que queremos es que las familias lleguen completas a comprar los 

productos de sus perritos, de sus gatitos, pero también puedan pasar a tomar un café, un 

helado, y lo más importante, va a haber una nueva veterinaria, así va a quedar la 

veterinaria, es totalmente gratuito este servicio y no nos va a costar a nosotros, le va a 

costar a la iniciativa privada. 

Desarrollo e imagen urbana de obras e infraestructura. Se llevó a cabo la intervención de 

las inmediaciones del Hospital General Doctor Eduardo Liceaga para el retiro voluntario 

de las personas que dormían en esa zona, bueno, ahí pueden ver el antes y el después. 

Así estaba todo el hospital, toda la zona del hospital en la Colonia Doctores, nosotros lo 

que hicimos fue instalar una carpa e invitar a la gente a que pasara a la carpa, donamos 

colchonetas, donamos sillas para que la gente en lugar de estar afuera padeciendo 

estuviera adentro de la carpa. 

Pero aunado a ello, quiero decirles que en esa zona tuvimos que quitar a muchos que se 

dedicaban a rentar las mismas cobijas para que las usaran los que llegaban, a veces por 

necesidad pues la utilizas, entonces no es posible que tenga esas condiciones la gente 

que está esperando a sus enfermos. Mucho padecen con los enfermos que tienen en el 

hospital para que todavía afuera estén en el rayo del sol y esté en pésimas condiciones. 

Eso lo liberamos, ya está limpio, ya no hay coches en doble fila, ya hay un mejor orden 

con los comerciantes y así es como quedó. 

También el mantenimiento de la carpeta asfáltica, bacheo y reencarpetado es sin duda 

uno de los más grandes retos que enfrentamos, después de la seguridad, pues en nuestra 

administración hemos atendido un total de 13 mil 404 metros cuadrados de carpeta 

asfáltica y hemos cubierto 1 mil 807 baches. 

Vean los baches, los baches de la Cuauhtémoc no son mínimos, o sea, se dejó 

abandonada por muchos años la carpeta asfáltica en todas las colonias, en todas, desde 

la Roma, la Condesa, Juárez, San Rafel, Santa María la Rivera, hasta colonias como 

Atlampa, que parece un pueblo perdido, de verdad, o sea, es impresionante cómo está de 

olvidada la carpeta asfáltica. 

¿Nosotros en 6 meses qué hemos hecho? Cubierto 1 mil 807 baches y 13 mil 404 metros 

cuadrados de la carpeta asfáltica. Esperamos trabajar más rápido para poder cubrir con 

esa necesidad. 
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Aunado a ello, quiero comentarles que la iniciativa privada se va a sumar, quiero 

agradecer también a todas la vecinas y vecinos que en su presupuesto participativo 

pusieron como prioridad baches, baches, y afortunadamente se ganaron muchos 

presupuestos participativos para poder trabajar en baches. 

Quiero comentarles también, en tema de obras estamos trabajando junto con los 

mercados, ahí están algunas fachadas. En el Mercado Juárez, y aprovecho que estoy 

aquí con ustedes, que estamos conectados al Canal del Congreso, que están los medios 

de comunicación, el Mercado Juárez jamás ordené que se eliminara el mural, jamás, 

cuando eliminan el mural estaba yo suspendida, no estaba yo en funciones cuando 

hicieron esa atrocidad. Las dos personas responsables que permitieron que pasara eso 

ya no están en la alcaldía, con cargo de Director y con cargo de Jefe de Departamento, ya 

no están en la alcaldía y el administrador del mercado por supuesto que también es 

responsable.  

Vamos a seguir con los arreglos del Mercado Juárez, sin embargo días después de que 

sucede esto y de que me reincorporo a mis actividades, nos sentamos con el artista, aquí 

está mi Director General de Gobierno, platicamos con el artista y quedamos en que iba a 

reponer su arte. 

Entonces de eso se trata, eso fue lo que sucedió, jamás hubiera yo quitado un mural que 

además estaba impresionante, pero bueno, ahora lo que vamos a hacer es reponerlo y la 

Alcaldía Cuauhtémoc va a cubrir los gastos. 

En obras también lanzamos la Campaña Limpiando Cuauhtémoc para combatir los 

basureros clandestinos y evitar calles sucias en la alcaldía, pues diariamente se recogen 

1 mil 643 toneladas de basura.  

Quiero decirles que nosotros recibimos la alcaldía con basureros a cielo abierto, 

basureros clandestinos en todas las colonias. Hoy hemos reducido en un 60 por ciento 

esos basureros clandestinos. 

Estamos llevando a cabo obras en los mercados, que ya los mencioné, los mencioné al 

principio, en donde estamos beneficiando a más de 15 mil personas, ya mencioné que 

son 27 sanitarios, 4 fachadas, ya se están checando las techumbres y la remodelación de 

cocinas. 
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Aquí quiero decir algo muy importante, para octubre tenemos como fecha límite para 

también instalar en los 39 mercados públicos lo que se prometió en campaña, que son 

consultorios médicos. Eso a partir de la próxima semana se va a empezar a llevar a cabo. 

Otra inversión que estamos haciendo en obra pública es el Parque Ramón López Velarde, 

el cual tiene una superficie de 74 mil 825 metros cuadrados. Jamás habían intervenido 

este parque, este parque que está en la Roma Sur estaba ya tomado por gente en 

situación de calle, estaba lleno de puestos, estaba totalmente sucio, abandonado y 

pueden ver las condiciones en que se encontraba el adoquín y lo que se está haciendo. 

Se está poniendo nuevo adoquín, luminarias, se está reforestando, se está instalando 

también una trota pista, se van a poner algunas fuentes y nuevos juegos para los niños. 

La siguiente obra que estamos llevando a cabo es Garibaldi, no solamente la intervención 

del mercado, la fachada, también los sanitarios, el cambio de piso, el cambio de mobiliario 

de la cocina o de las cocinas, el sendero seguro y ya a partir del día de hoy se está 

empezando a trabajar en toda la explanada. Se va a cambiar la explanada, el piso que ya 

está muy deteriorado y se va a instalar la Estatua de Vicente Fernández, que pueden ver 

que ya están ahí trabajando, nada más quise traer la cara, pero bueno, se va a instalar la 

Estatua de Vicente Fernández y esto lo vamos a tener terminado, primero Dios, si 

llegamos, para el mes de agosto. Se va a entregar en agosto. 

Génova. A ver, aquí quiero ser muy clara en este proyecto, yo nunca dejo mis proyectos, 

los puedo cambiar pero nunca los dejo de lado, nunca, entonces ya no es el corredor 

turístico tecnológico porque evidentemente no obtuvimos los permisos para instalar 

pantallas de led en el techo, va a ser totalmente amigable ahora y es el corredor turístico 

verde, va a ser amigable con el medio ambiente y va a ser para recibir a todas las 

familias. Se va a presentar en los próximos días y esta es la imagen, porque se van a 

poner algunos arcos y esta es la nueva imagen que va a llevar Zona Rosa. 

Se va a hacer una inversión de 40 millones de pesos, aunado a los apoyos que van a dar 

la iniciativa privada. Vamos a beneficiar a la Colonia Juárez, a los habitantes de la Colonia 

Juárez, pero también vamos a beneficiar a los más de 500 mil que transitan de forma 

diaria en esa zona. Va a ser un lugar totalmente turístico para recibir a toda la Ciudad de 

México. 

No solamente vamos a arreglar Zona Rosa, Génova, se va a arreglar también cada una 

de las 45 calles de la Juárez que están destrozadas. 
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La siguiente obra que estamos llevando a cabo es el Tlatelolco, el cambio de señalética, 

se está rehabilitando la Dirección Territorial, es decir, la oficina de la alcaldía, se 

reemplazará el adoquín, que es color coral, insisto, en todos los andadores. Se están 

instalando luminarias, se estableció un sendero seguro que ya lo vieron, se pintaron y se 

rehabilitaron parte de los hongos que son los que sirven para recolectar la basura. 

Decía un vecino de Tlatelolco “es que nosotros no queremos que vengan a arreglarnos 

nada”, entonces platicando y haciendo muchas mesas de trabajo entendimos algo, que 

dice una vecina y lo dice muy bien, y es muy lindo además, “Tlatelolco es como la vitrina 

de un abuelito, tú puedes mover los platos, los vasos, las tacitas, le limpias, y si se rompe 

una tasa tienes que buscar la misma tasa y reponerla, pero no le puedes mover ni cambar 

nada” es al abuelito al que no le puedes mover nada, o sea, no les interesa que quieras 

llegar y poner un adoquín ecológico color gris con negro y estar a la moda, a ellos les 

interesa preservar su historia y eso es lo que estamos haciendo en Tlatelolco. La 

inversión que se está llevando a cabo es respetando los colores, la historia, la identidad. 

Ya voy a terminar. 

Educación, cultura y arte y deporte. Este es mi último bloque.  

Hemos rehabilitado 12 Centros de Educación Inicial, 12 Centros, que reciben a 900 niños 

y niñas. Llevamos a cabo la reinauguración de 8 casas de cultura beneficiando con ello a 

más de 5 mil usuarios. 

Desarrollamos las siguientes actividades culturales, artísticas y recreativas para beneficio 

de la población, que son: Los jueves de museo, los viernes palomeros y el sábado 

cultural. 

Esta es una cartelera que yo diseñé pero ya se va a quedar de forma permanente, todos 

los jueves van a encontrar o en su casa de cultura o en los parques un tema que tenga 

que ver con exposiciones de arte; el viernes vamos a llevar y estamos llevando cine a las 

colonias o hay cine en las casas de cultura o en los parques; y los sábados es más para 

los adultos, para que puedan llegar a una casa de cultura y ver otro tipo de espectáculos. 

Este diseño de cartelera ha traído más de 6 mil asistentes.  

Celebramos a la mujer con un concierto totalmente gratuito de Las Grandiosas, a donde 

asistieron más de 8 mil personas, también tuvimos un concierto para festejar a las mamás 

con Los Ángeles Azules, en donde asistieron más de 15 mil personas.  Son eventos muy 

cuidados, son eventos que traen mucha felicidad a la gente. 
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Hemos presentado eventos culturales en favor de la ciudadanía, exhibición de danza con 

más de 400 asistentes; conciertos de ópera, que benefician a más de 800 personas en la 

alcaldía; exposición fotográfica de la violencia de género, más de 2 mil beneficiarias; 

exposición de 10 pieza de Fridacráneos, esto tuvo más de 6 millones de visitantes, esto 

fue en el Monumento a la Revolución en noviembre; también se llevó a cabo el Festival de 

Gala de las Catrinas en Cuauhtémoc, visto por más de 400 personas; 20 conciertos de 

orquesta sinfónica para más de 7 mil asistentes; 2 audioramas, que disfrutan estas 

actividades más de 147 mil personas; 33 posadas navideñas para más de 8 mil 700 

personas; actividades musicales en favor de 200 asistentes; niños matemáticos para más 

de 30 niños; futuros líderes de Cuauhtémoc, con más de 605 pequeños; actividad literaria 

para más de 200 personas, esto solamente se ha hecho una sola vez y ha sido en la 

Colonia Guerrero y asistieron 200 personas que sí les gusta estar leyendo y estar 

intercambiando lectura, es un evento muy bonito y se trata de puros libros y de estar 

intercambiando los libros y asistieron 200 personas. 

Inauguración de la Casa del Artista, donde recibimos personas extranjeras y se han 

beneficiado al día de hoy a más de 120 asistentes, es decir, esta casa de la cultura que 

pueden ver la imagen, se convirtió en la Casa del Artista, pero vienen artistas de otras 

partes del mundo, la inauguramos con un español, con una alemana, que es la mujer 

rubia que se puede ver ahí. Nosotros les damos casa, les damos alimento, o sea, pueden 

quedarse en la casa de cultura, en la Casa del Artista, y ellos a cambio en lugar de pagar 

hotel o pagar alimentos en otra parte nos dejan una obra de arte y les dan clases a los 

niños, entonces está muy padre y ver otra cultura. 

Se firmó un convenio con Cinépolis con la finalidad de que se proyectaran películas en 

forma gratuita a más de 2 mil 523 personas. 

En el tema de deporte. Celebramos ya 3 carreras, la del Pavo, Amor y Amistad en 

Cuauhtémoc y Kits 2.5, beneficiando a más de 6 mil personas. Ahí pueden ver las 

imágenes. 

La Alcaldía Cuauhtémoc cuenta con 9 deportivos, de los cuales 3 deportivos están 

totalmente feos, no se pueden utilizar, están en muy malas condiciones, los techos, las 

albercas, están en muy malas condiciones, los demás sí los utilizan, pero en donde nos 

vamos a enfocar es en el Centro Deportivo José María Morelos y Pavón, Centro Deportivo 
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Bicentenario y en el Centro Deportivo Peñoles. Están cayéndose, están en muy malas 

condiciones. 

Entonces en el Deportivo José María Morelos y Pavón se va a hacer una inversión de 12 

millones de pesos. Aquí está cómo va a quedar, esto ya de hecho ya se empezó. Ya 

tenemos los mapas de absolutamente todo, va a quedar muy bien. 

¿Por qué invertirle tanto a la Colonia Morelos? He escuchado a veces comentarios que 

este gobierno tiene vínculos con el crimen organizado y que por eso nosotros apoyamos 

mucho a la Colonia Morelos.  

Quiero decirles que mi forma de pensar es que si nosotros invertimos en educación, 

cultura, artes, en una casa de oficios, en colonias tan complicadas y con un alto índice de 

delincuencia, como es la Morelos, su forma de vida y de pensar va a ser otra, por eso en 

una misma calle, que es a donde está el Deportivo Morelos, enfrente va a estar la Casa 

de Oficios y ahí mismo va a ser un sendero seguro y en la parte de atrás del deportivo 

será el Hotel para Perros y Gatos Abandonados, es decir, está completo, está completo, 

es una calle que va a tener de todo para que los chavos, bueno, los jóvenes, las mujeres, 

los hombres, puedan ir y disfrutar de una actividad distinta, de una alternativa de vida 

distinta. La Casa de Oficios los va a certificar y además les va a dar un trabajo real en una 

empresa con un reconocimiento en la Ciudad de México. 

Por eso voy a invertirle todo mi esfuerzo y parte del recurso de la alcaldía a rescatar la 

Colonia Morelos. Pienso que sí se puede cambiar la ideología, pienso que sí se puede 

rescatar todavía a mucho joven, que en lugar de que aspire a ser un delincuente o la 

réplica de figuras del narcotráfico, pueda aspirar a ser un gran deportista, un gran 

boxeador, un gran futbolista, un gran chef. Entonces a eso le apuesto. 

Sería todo.  

Ya concluyo con decirles que rescatamos 2 deportivos, uno es el Maracaná y el otro 

Reina de los Ángeles, perdón, son 3, Maracaná, Plaza Reina de los Ángeles y Gilberto 

Owen en la Colonia Maza, el Maracaná en la Morelos y Plaza Reina de los Ángeles en la 

Guerrero. 

Estos tres deportivos eran de una sola persona, todos, estos sí todos vinculados con el 

crimen organizado, y entonces llegaban y decían “pues yo soy de la Unión y no puedes 

entrar y para entrar y para jugar tienes que pagar equis cantidad”. Lo que hicimos fue 

retirárselos, no fue una cuestión sencilla pero lo logramos, y ahora esos tres deportivos o 
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canchas son totalmente gratuitas, o sea, no hay negocio para la alcaldía, quien quiera 

asistir puede hacerlo de forma totalmente gratuita, son tres canchas emblemáticas de la 

Cuauhtémoc y son gratuitas. 

Eso es todo, muchísima gracias. 

Quise resumirlo lo más que se pudo. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcaldesa, maestra Sandra Cuevas. 

Diputado Villanueva, si pudiera enlistar a las y los diputados que harán uso de la palabra 

en esta ronda de preguntas y dar uso de la palabra a los mismos, por favor. 

EL C. SECRETARIO.- Con mucho gusto, diputada Presidenta. 

Van a intervenir las y los diputados hasta por 5 minutos. Vamos a dar inicio de manera 

excepcional con el diputado José Martín Padilla, por la asociación parlamentaria Alianza 

Verde Juntos por la Ciudad. Por favor, diputado, adelante. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, Secretario. 

Agradezco a la Presidenta de esta Comisión la apertura para esta participación. 

Buenas tardes, compañeras y compañeros diputados que integran estas Comisiones. 

Saludo a quien se encuentra presente, a los medios de comunicación, a los Concejales de 

la Alcaldía, así como a quienes nos siguen a través de las diferentes plataformas de 

transmisión del Congreso de la Ciudad de México. 

Como coordinador de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad le 

damos la más cordial bienvenida a la Alcaldesa de Cuauhtémoc, la doctora Sandra 

Cuevas. 

Respecto al tema que nos ocupa el día de hoy, la Alcaldía Cuauhtémoc juega un papel 

muy importante en la Ciudad de México y en la zona metropolitana, pues aunque su 

población ronda los 550 mil habitantes, es considerada la 7ª en economía nacional debido 

al alto nivel de concentración de infraestructura urbana y de actividades comerciales, 

culturales, financieras, políticas y de servicios, por lo que la gobernabilidad de esta 

alcaldía es de suma importancia, por eso existe una preocupación derivada y fundada de 

diversos acontecimientos que han ocurrido durante estos últimos 6 meses. 

En materia de comercio local, es inevitable dejar a un lado que recientemente su 

administración en un acto autoritario y contra el libre desarrollo de las ideas y la 
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creatividad, con el fin de generar identidad comercial para atraer clientes, uste decidió 

suprimir la identidad de todo tipo de comercios en vía pública para colocar un sello de su 

administración, lo cual resulta ser opaco, gris y afecta no sólo contra el uso y costumbres 

gráficos y artísticos propios de una ciudad plural, sino contra la economía de las familias 

que dependen de esta actividad, pues los potenciales clientes no logran visualizar e 

identificar el giro de cada comercio a simple vista. 

En este sentido y ante el descontento generado de la población que usted representa: 

¿Estaría usted dispuesta a rectificar y eliminar dicho procedimiento? 

Por otro lado, según la Cuenta Pública de su demarcación y como usted ya lo explicó, no 

existe presupuesto en materia de cultura, pero tiene registros de múltiples eventos 

multitudinarios, como usted lo acaba de referir, y que han sido dos grandes como el de 

Grandiosas y el de con los Ángeles Azules. Usted nos podría decir, ya que lo explicó, que 

so mediante convenios y que no han sido públicos: ¿Usted nos podría mostrar estos 

convenios que usted ha realizado para la realización de estos eventos? 

En materia de asuntos administrativos, a 6 meses de su gestión se nos ha informado que 

las comisiones de trabajo de las que deben formar parte las y los Concejales para dar 

salida a distintas temáticas aún no han sido instaladas: ¿Nos podría decir usted los 

motivos por los cuales no se han instalado? 

Por otro lado, el día 19 de abril un servidor exhortó a las personas titulares de las 16 

alcaldías para que informaran al Congreso de la Ciudad de México sobre el estatus de 

trabajadores y trabajadoras bajo el régimen de personal de estabilidad laboral los Nómina 

8, adscritos en dichos órganos de gobierno. En ese sentido, quisiera realizarle la siguiente 

pregunta: ¿Por qué no se ha enviado el informe solicitado a esta soberanía?  

Sobre este mismo tema y de acuerdo con diversos testimonios, sabemos que se ha 

nombrado a personal que labora en la alcaldía bajo esta figura y se le ha denominado 

Grupo Elite de Reacción Inmediata. Al respecto, nos podría informar: ¿Cuál fue el 

fundamento legal por el cual se creó este grupo? ¿Cuáles son sus nuevas tareas o 

atribuciones? ¿Este personal pasó por un proceso de capacitación especial? 

Finalmente, en materia de derechos humanos, en la Alcaldía Cuauhtémoc usted misma 

se ha visto involucrada en acciones que han vulnerado los derechos humanos de las 

personas, de hecho usted aceptó que violentó los derechos humanos de dos mandos de 

la Secretaría de Seguridad Pública el pasado 11 de febrero del 2022, mediante conductas 
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relacionadas con abuso de autoridad, discriminación y robo, por lo que tuvo que llegar a 

un acuerdo que implicaba ofrecer disculpas públicas, además de pasar por un proceso de 

sensibilización mediante terapia durante un plazo de 6 meses. 

De igual forma, se tiene registro de que su administración ha violentado los derechos 

humanos del personal de Nómina 8, ya que de manera arbitraria, según diversos 

testimonios, les retiró de sus áreas administrativas para enviarles a realizar actividades de 

limpia de calles y demás actividades calificadas como denigrantes y fuera de lo 

establecido en sus contratos, sin importarle la condición del personal, ya que entre este 

grupo de trabajadores se encuentran adultos mayores que tienen o con alguna 

discapacidad o alguna enfermedad, como asma, entre otras. 

Ante este panorama, mis cuestionamientos son los siguientes: ¿Puede informarnos qué 

programa tiene la Alcaldía Cuauhtémoc en cuanto la atención de derechos humanos? 

¿Cuál es el estatus respecto al acuerdo que estableció con el personal de seguridad 

pública violentado en febrero de 2022? ¿Cuál es el estatus y la situación personal de la 

Nómina 8? ¿Podría asegurar que sus derechos han sido garantizados durante su 

administración?  

Ya para terminar, no podemos quedarnos sólo con respuestas a medias o con las porras 

de sus aliados. Desde el inicio de su administración advertimos que la conducta de usted 

y de varios alcaldes y alcaldesas de la UNA propiciarían de manera inevitable la pérdida 

de confianza de la ciudadanía, lo cual se ve en detrimento del buen gobierno que tienen 

las personas. 

Para la asociación parlamentaria Verde Juntos por la Ciudad, la facultad legislativa de 

revisión de las acciones de las personas titulares de las alcaldías es una enorme tarea 

que asumimos con compromiso social y lo seguiremos haciendo como representantes 

siempre a las órdenes del pueblo para que en esta labor nos encontremos con 

resistencias. 

Para concluir quisiera comentar que aún le queda tiempo para enderezar el rumbo para 

que asuma con decoro el alto honor y la responsabilidad de gobernar para ponerse a las 

órdenes de todas las personas. Ojalá tome las palabras con sabiduría y no desperdicie la 

oportunidad por el bien de la población de la Alcaldía de Cuauhtémoc. 

Estaré muy atento a sus respuestas. 

Es cuanto, diputado Secretario. 
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EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Es el turno de la diputada Daniela Álvarez, a quien le agradezco la cortesía de ceder por 

un momento el orden, por la asociación parlamentaria Ciudadana. Por favor. 

LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Agradecer la presencia de la alcaldesa Sandra Cuevas y sobre todo la exposición tan 

detallada y tan clara que hizo de las acciones que ha realizado. La verdad es que da 

gusto que el recurso se esté aplicando de manera correcta. 

La Alcaldía de Cuauhtémoc es una alcaldía con muchas diferencias y el que estemos 

trabajando para la niñez, para que tengamos una igualdad se ve, se reconoce su trabajo y 

se lo agradezco. 

Pues en el tema cultural que señaló el diputado que me antecedió, decirle que 

desgraciadamente en esta legislatura el grupo mayoritario no aprobó el 2 por ciento que 

marca la Ley de Cultura y pues me extraña mucho cuando los diputados justamente del 

oficialismo se preocupan tanto por el tema de cultura, pero en el momento de aprobar el 

presupuesto no solamente no les importó este tema, sino tampoco les importó violar la 

ley. Me parece que era muy muy pertinente la aclaración. 

Reconocer también los trabajos y el esfuerzo que ha hecho en el tema de la reactivación 

económica, en el tema de los policías, que sin duda la seguridad es una de las 

necesidades primarias de la ciudadanía y dicen por ahí que no, que percepción también 

es seguridad, así que se reconoce el trabajo realizado. 

En el tema de las becas a personas cuidadoras, la verdad es que se agradece porque 

pues desgraciadamente este tema todavía no está bien regulado aquí en la Ciudad de 

México y pues desgraciadamente son las mujeres a quienes les impacta más este tipo de 

tareas o de cuidados, según diversas encuestas que hemos tenido la oportunidad de 

revisar. 

En este tema de orden, me gustaría preguntarle, alcaldesa: ¿Cuál era el estatus en el que 

se encontraban los mercados públicos y sanitarios de la demarcación y cuál es el actual? 

Usted ha manifestado la nueva forma de administrar los recursos. En ese sentido: ¿Qué 

beneficios ha reportado esto a la Alcaldía Cuauhtémoc? 

Es cuanto. 
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EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. 

Le voy a dar el uso de la palabra a la diputada Xóchitl Bravo, no sin antes también 

agradecerle la cortesía que tuvo con el diputado de la asociación parlamentaria 

Ciudadana. Ella forma parte de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas. Por 

favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOSA.- Muchas gracias. 

Muy buenas tardes, alcaldesa. Bienvenida al Congreso de la Ciudad de México. 

Celebrar este tipo de espacios, porque son las oportunidades que tenemos de 

intercambiar opiniones y de mejorar las cosas en beneficio de la ciudadanía. 

Yo quisiera preguntar varias cosas, sé que el tiempo no va a ser suficiente, por lo que le 

pediría nos pueda remitir de manera escrita la información que a continuación le voy a 

exponer. 

Soy Presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana de este Congreso, es parte de 

nuestra responsabilidad recibir al gran número de COPACOS, comisiones de ejecución, 

comisiones de vigilancia, que tiene que ver con el tema de la aplicación de sus 

presupuestos participativos. 

Platicarle que hay diversos vecinos de su alcaldía que están descontentos con el proceder 

de los funcionarios públicos. Entender que de repente la alcaldesa el alcalde no hay forma 

de repente de controlar todos los temas que se ven en la alcaldía. 

Pero le quiero decir que recibimos a los vecinos de la Colonia Juárez, en donde 

obviamente ellos presentaron un proyecto cultural que fue dictaminado a favor e inclusive 

fue bastante tomado en los medios de comunicación en el presupuesto participativo 2020 

y la alcaldesa, la alcaldía, perdón, asignó a una empresa llamada Equilibrium Consulting 

Group, que se dedica a dar coaching empresarial y que el cobro de las clases de yoga 

osciló entre más de 52 mil pesos. 

La promovente de este proyecto cultural pidió poder platicar con usted, con sus 

funcionarios, para que pudieran exponer el descontento que había e inclusive esas son 

algunas de las notas periodística que salieron en El Reforma, en La Jornada, en la que se 

mencionaba el alto costo por las clases de yoga. 
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Decir que de este no solamente fue un proyecto el monto total que se erogó y quisiera 

aquí pedirle que nos pueda mandar la información en ese tema en específico. Fue de 2 

millones 708 mil 59 pesos el monto total de los diversos proyectos. 

Platicarle también, alcaldesa, nos preocupa mucho y creo que hacer la revisión de la 

Cuenta Pública, por eso mencionaba que era importante estos espacios.  

En el presupuesto participativo 2020 su alcaldía fue la primera en presentar un 

subejercicio en la aplicación del presupuesto participativo, en el 2021 fue el segundo lugar 

de las 16 alcaldías en presentar un subejercicio, 2020 6.73 millones de pesos, 2021 19.24 

millones de pesos, con un total de 25.97 millones de pesos, ese recurso no fue aplicado 

en las unidades territoriales.  

Quisiera aquí que usted nos pudiese ayudar a esclarecer si hubo algún impedimento 

jurídico, administrativo, legal para la falta de aplicación, porque entender que el 

presupuesto participativo es lo único que tienen nuestras vecinas, nuestros vecinos de 

poder disponer de un pequeño fragmento del recurso público de las alcaldías. 

Escuchar que usted está mencionando respecto al mural que se borró del mercado, 

platicarle que también consideramos desde la asociación parlamentaria Mujeres 

Demócratas que el borrado de las gráficas populares desde nuestra perspectiva tienen 

una visión clasista y racista de lo que debe ser el ordenamiento urbano. 

Entender que el orden no está peleado con el reconocimiento de la diversidad. Ojalá 

usted y sus funcionarios puedan tomar en consideración la opinión de todas y de todos, 

porque hoy no solamente fue el tema del mural del mercado, en varios espacios del 

mercado de la vía pública, aquí aprovecho para hacer una siguiente pregunta, se han 

estado borrando en los puestos fijos de diversas calles también sus partes identitarias de 

ofrecer sus servicios. 

Usted mencionaba una cosa en este tema, quisiera consultarle si es necesario si es 

necesario pintar de blanco estos puestos establecidos, quitándoles su identidad y no 

puede haber algún otro mecanismo de poder tener un ordenamiento y un reconocimiento 

de los puestos establecidos, si es sumamente importar quitar esas gráficas y poner el 

logotipo de la alcaldía Cuauhtémoc. 

Esto se lo quiero comentar porque soy vicepresidenta de la Comisión de Abasto y 

Distribución de Alimentos, también en esa Comisión atendemos a nuestros compañeros 

comerciantes en la vía pública. 
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Un tema más que han venido a comentarnos varios vecinos, varias vecinas tiene que ver 

con este tema del comercio en vía pública. Quisiera que nos pudiese remitir la información 

de manera escrita. Hay denuncias, hay algunos comentarios de las y los vecinos de la 

alcaldía Cuauhtémoc en la que se está formando una sociedad de comerciantes, los 

están, y me llama la atención con lo que usted hoy está mencionando, porque los están 

credencializando, entonces si estamos intentando o usted está intentando que el comercio 

se pueda organizar y no aumente, estas son las credenciales que se les está 

proporcionando a los comerciantes en vía pública. 

Decirle que las propias denuncias de las y los vecinos de la alcaldía Cuauhtémoc refieren 

que esta sociedad de comerciantes está siendo impulsada por usted y por personas 

cercanas a su familia, básicamente quien se encarga de poder instrumentar estas 

acciones es Ernesto Alonso de Rosas.  

Quisiera que en este tema, más allá de polemizar, pudiésemos contar con toda la 

información y que me permita, alcaldesa, buscar un mecanismo de comunicación con 

estos vecinos, que se les dé la certeza de que no es un tema mal intencionado, que es, 

como usted lo menciona, un tema de ordenamiento en la vía pública. 

Regresando al tema del presupuesto participativo, usted mencionaba el asunto del 

bacheo con el presupuesto participativo. También diversos concejales, diversas 

COPACOS, exactamente 22, son las unidades territoriales que ganaron el tema del 

bacheo, han estado comentando que desde la alcaldía se buscó el cómo se pudiese 

inducir a la votación de este presupuesto participativo, porque el monto de inversión de 

estas unidades territoriales asciende a 40 millones 750 mil 571 pesos. 

Quisiera que en este tema en específico por favor, ya lo habíamos pedido por escrito, lo 

reiteramos y lo subimos en un punto de acuerdo también, nos pudiesen dotar a esta 

soberanía de todas las actas de dictaminación, quiénes intervinieron en cada una de ellas, 

la firma del promovente que acudió a estos órganos dictaminadores, que tiene que ver 

específicas con el bacheo de los 21 proyectos ganadores en el 2022. 

Obviamente pedirle, alcaldesa, para evitar una serie de suspicacias y de malos 

entendidos, que se pueda invitar a las COPACOS, a los promoventes de los presupuestos 

participativos a esas mesas que se organizan con las áreas administrativas para la 

adjudicación o contratación de las empresas que tienen que ver específicamente con el 

tema de participación ciudadana y los presupuestos participativos. 
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Si algo se está haciendo en esta ciudad es combatiendo la corrupción, y creo que es muy 

importante poder transparentar el uso del recurso público. Insisto, es la única fracción en 

que los ciudadanos pueden decidir de un recurso que es de todas y de todos. 

Entonces, eso es lo que yo quisiera platicar, comentarle, consultarle. Ah, un tema más, los 

franeleros. En Tlalpan también tenemos un tema complicado con los franeleros y 

habíamos hecho un ejercicio en algunos momentos anteriores, se nos comentaba que el 

tema de los franeleros tiene que ser coordinado desde la Secretaría del Trabajo. 

Preguntarle a usted si ya ha habido algún tipo de acercamiento, porque al final del día son 

derechos de las y los vecinos, son derechos laborales y están contemplados en las leyes. 

Entonces, consultarle si también se está trabajando con la Secretaría del Trabajo del 

Gobierno de la Ciudad de México. 

Es cuanto, diputado. Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada Xóchitl Bravo. 

Le damos el uso de la palabra a la diputada Circe Camacho por el grupo parlamentario 

del Partido del Trabajo. Por favor. 

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Buenas tardes, alcaldesa de 

Cuauhtémoc, Sandra Cuevas.  

Agradecerle que esté presente aquí dando a conocer el trabajo que ha hecho en la 

demarcación y asimismo que nos pueda contestar todas las dudas que estamos 

presentando, hay varias que tenemos en común, una de ellas es el tema de los comercios 

que han sido pintados de blanco.  

Lo que nos dice la gente es que pareciera que no se comprende que esta rotulación de 

los puestos muchas veces sirve como captación de clientela, y eso les ha ayudado a ellos 

a salir adelante con respecto a las ventas, pero con esta situación quisiéramos 

preguntarle si tuvo comunicación con las y los comerciantes previamente a la rotulación, 

de ser así y si tiene el consentimiento por escrito de las personas que trabajan en los 

puestos fijos, en donde señalan la autorización de pintarlos de esa forma. Eso lo 

compartimos con la diputada Xóchitl, también con el Partido Verde. 

Quisiéramos saber en esto de asuntos laborales, existen 1,230 personas servidoras 

públicas que pertenecen al programa Estabilidad Laboral Nómina 8, que también hemos 

escuchado la demanda y las condiciones o situaciones que describen. Quisiéramos saber 
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qué acciones se están llevando a cabo para terminar de inmediato estas acciones en 

contra de los compañeros de Nómina 8 y conducirse acorde con el marco legal aplicable 

en la materia. 

También quisiéramos preguntarle, alcaldesa, cuál es el trato que les da a los vecinos de la 

Cuauhtémoc que esperan tratar situaciones o condiciones que viven de forma cotidiana y 

que al parecer o algunos narran no ha sido el mejor trato posible. Quisiera que nos 

pudiera describir un poquito esta situación.  

Con respecto al apartado de deportes que usted menciona, el estatus que guardan los 

inmuebles deportivos Guelatao y Morelos en cuanto a su estructura y construcción, en los 

deportivos Antonio Caso, Bicentenario, Cuauhtémoc, 5 de Mayo, Peñoles y Tepito sólo 

menciona la inoperatividad debido al mal mantenimiento. ¿Nos podría decir cuáles serán 

las acciones programadas y programas de inversión que se necesitan llevar a cabo o 

incrementar para que se fomente la participación del deporte en su demarcación? 

Por el momento sería todo y le haríamos unas preguntas en la siguiente ronda. Es cuanto. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. 

Es el turno de la diputada Polimnia Romana Sierra, del grupo parlamentario del Partido de 

la Revolución Democrática. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.- Muchas gracias, diputado 

Gerardo, hoy Presidente y Secretario. Diputada Presidenta. 

Alcaldesa Sandra, bienvenida a tu casa. Creo que podrían pasar muchos días sin que tú 

visitas Álvaro Obregón, pero nosotros todos visitamos tu alcaldía y creo que siempre 

todos tendremos una opinión porque aquí trabajamos y aquí venimos todas las semanas, 

por algo se dice que puede ser la capital de la capital, aunque podríamos también discutir 

cuál es la más bonita. 

Me da mucho gusto recibirte como parte de mi partido, de tu partido, puesto que tú 

trabajar para garantizar los programas sociales, la lucha social y eso es algo que siempre 

nos va a unir a ti y a mí, además del cariño que le tenemos a nuestra Presidenta y a todos 

los militantes de esta alcaldía, a todos los perredistas. 

Aunque fue una alianza la que nos puso aquí, yo reconozco tu trabajo a favor de las 

causas sociales y que continúes con el esfuerzo que hemos hecho para dar continuidad a 

la verdadera izquierda en esta ciudad, para atender a quienes menos tienen. Ahí sí 
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coincido mucho contigo en que no por tener menos las cosas tienen que estar feas y 

abandonadas. Me parece que la gente merece tener cosas bonitas, como tú dices. 

Conozco de tu boca tu historia y me parece que es una de las razones por las que pones 

mucho énfasis en la educación, en los libros y en las niñas y niños, definitivamente en la 

defensa de la mujer. Ahí sí quiero hacer de tu conocimiento que el grupo de diputadas de 

Alianza, la UNA, en abrazo con diputadas de otros partidos hemos acompañado la 

iniciativa para tipificar la violencia vicaria, tú la conoces muy bien aunque es un término 

nuevo, tú la conoces porque has estado cerca de mujeres que sufren violencias de 

muchos tipos. 

Quiero decirte que hemos recibido, de ayer para hoy que fue el foro, una serie de 

mensajes violentos en las redes sociales porque muchas personas no quieren que las 

mujeres nos defendamos y defendamos a nuestros hijos. Ahí quiero pedirte que nos 

apoyes, que sigas haciendo tu trabajo, pero que nos ayudes a difundir qué es la violencia 

vicaria y por qué es tan importante que esté en la ley, ya que tú tienes estas redes de 

mujeres que todos los días están en la calle y que la sufren.  

Las acciones y programas sociales que nos has presentado hacen referencia a las becas 

deportivas, que son muy importantes, el apoyo económico a personas no asalariadas, que 

es una lucha que no nada más compartimos con Silvia, ahora compartimos contigo desde 

el PRD, la Brigada Alcaldía Cuauhtémoc, el apoyo emergente en materia de salud, que 

muy pocas alcaldías lo han puesto en marcha. 

Aquí a mí me gustaría preguntarte, quiero decirte que tu tema nos ha llevado sesiones 

enteras, tu solo tema y también el cómo manejas tu presupuesto, por eso me gustaría que 

nos pudieras detallar qué presupuesto se va a destinar a este tipo de programas sociales 

y qué tan importante es para ti que el presupuesto se vaya a los programas para los que 

menos tienen y qué tipo de montos van a recibir cada uno de los beneficiarios.  

Hay una pregunta que yo quiero hacerte, que no tiene que ver con cifras ni con datos que 

tú puedas poner en el informe. Hablaste de que haces eventos muy grandes, por ejemplo 

el de los Ángeles Azules, y dijiste hubo mucha felicidad en el evento. ¿Por qué es 

importante para Sandra Cuevas que los habitantes de Cuauhtémoc sean felices? 

Agradezco mucho que hayas acompañado el punto de acuerdo, lo acompañaste 

físicamente cuando pedimos en este Congreso que los alrededores de las escuelas 

estuvieran en condiciones aptas para el regreso a clases. Si no mal recuerdo, viniste con 
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27 cuadrillas o eran 10 cuadrillas con 27 vehículos y en ese momento en el que se aprobó 

no esperaste al documento, saliste a arreglar los alrededores de las escuelas. Entonces, 

mi pregunta sería: ¿Cómo te fue? ¿Qué resultados hubo con ese alrededor de las 

escuelas para el regreso a clases de hace algunos meses? 

Personalmente te quiero agradecer, tenemos un amigo en común, el apoyo que tu 

persona, pero también tu equipo le dieron al edifico de Cuauhtémoc 47, la sede nacional 

del PT para resolver un conflicto que tenían con su fachada. Creo que es muy importante 

que aunque es un partido que no te llevó a la victoria, es un partido al que atiendes, como 

atiendes a otras personas que también habitan en la alcaldía Cuauhtémoc. 

No voy a decir nada más de triunfo porque el tuit que tienes fijado en tu cuenta lo dice 

todo. 

Gracias, alcaldesa. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. 

Vamos a darle la palabra a la diputada Maxta González Carrillo por el grupo parlamentario 

del Partido Revolucionario Institucional. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA MAXTA IRAÍS GONZÁLEZ CARRILLO.- Muchas gracias. Buen día a 

todos, diputados presidentes, a todos los diputados que hoy nos acompañan. 

Maestra Sandra Cuevas, doctorante, bienvenida a este ejercicio de rendición de cuentas, 

tiene usted un gran reto y lo supimos desde el inicio no de esta administración sino de 

esta campaña hace ya un año.  

La demarcación territorial de la Cuauhtémoc significa un espacio muy emblemático y 

representativo en lo político, en lo cultural, en la historia y en la economía de la ciudad y 

de nuestro país.  

He revisado puntualmente el informe, tengo una serie de preguntas como representante 

electa del Distrito XII, como vecina que ha caminado las calles y que tienen una serie de 

preguntas los vecinos para sentirse más tranquilos, no digo que no se sientan 

representados porque algo con lo que tengo que iniciar es diciendo que en la alcaldía no 

se veía una solución inmediata en cuanto a problemáticas como luminarias, como poda 

de árboles, que claro que hay pendientes pero que también había grandes problemáticas. 
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Entonces, uno de los primeros comentarios que yo quiero compartirte del caminar es que 

sienten que las respuestas son más ágiles a lo que había sido en administraciones 

pasadas. 

Entonces, voy a ir puntualmente conforme al informe que nos mandaste. En el tema de 

Apapachando los mercados, donde comentas que se invertido en 29 mercados, una 

mejora en techumbre, en baños, en fachadas, en remodelación de cocinas. ¿Qué otras 

acciones se tienen consideradas para realizar en los mercados restantes y por supuesto 

si hay mejores pendientes en los mercados que ya se intervinieron? Esa sería la primera 

pregunta. 

La segunda pregunta, creo que ya en cuanto al comercio ha habido una serie de 

cuestiones que engloban los puntos que traía, pero específicamente quisiera preguntarte, 

alcaldesa, en qué colonias se ha permitido la regularización del comercio informal, cuáles 

han sido los criterios para autorizar su regulación y su instalación, y específicamente qué 

se está haciendo para solucionar los problemas que existen en zonas como el Eje 1 

Norte, donde el comercio informal ha invadido ya la avenida. ¿Cuáles son las acciones 

que se están realizando en este sentido, que están generando un caos en la zona? 

A su vez quiero comentarte que hay un problema generalizado en la ciudad y que 

sabemos que tú te has comprometido a solucionar, es el referente a las chelerías, al 

menos puedo hablar de la colonia Obrera donde ya se han cerrado algunas, pero si 

pudieras comentarnos cuáles han sido los resultados que se han tenido en esta 

administración en cuanto al cierre de estas chelerías. 

Por otro lado, vemos que en cuanto al tema de inclusión y bienestar, además de derechos 

humanos, se están realizando ya diversos programas en beneficio de diversos sectores 

de la población. En la Cuauhtémoc convergen un sinfín de problemáticas que a lo mejor 

son visibles pero a la vez no nos imaginamos del todo al igual que los contrastes sociales 

que existen, por lo que los programas sociales siempre serán cuestionados y se correrá el 

riesgo de que se politicen y hasta coaccione a los beneficiarios. 

La pobreza es una realidad en la Cuauhtémoc y es aquí donde te pregunto, alcaldesa: 

¿Cuál es el diagnóstico que se tiene en cuanto a la pobreza en la demarcación? Además: 

¿De qué manera se puede percibir el impacto que han tenido sus acciones en materia de 

inclusión y bienestar? 
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Si bien sabemos que la exclusión social no es exclusiva de una determinante territorial 

sino obligación de la autoridad de implementar medidas que la disminuyan, quisiera 

preguntarte: ¿Qué se está haciendo para atender a la población en situación de calle en 

la demarcación? Que sabemos que es una problemática en colonias específicas en la 

Cuauhtémoc, el Centro es una de ellas, la Roma es una de ellas, en fin, yo sé que lo 

tienes muy ubicado. 

Lo anterior porque en esta demarcación concurren tal vez las más variadas expresiones 

de personas que trabajan, como bien lo decía la diputada Polimnia, que transitan por esta 

calle y sí es un sector que requiere una atención muy puntual.  

Ahora bien, alcaldesa, hace un mes anunciaste que abrirían los Centros de Educación 

Inicial, los CENDIS, en Pugibet, en San Cosme, en el mercado Hidalgo, Beethoven, 

Morelia, Mixcalco, Francisco González Bocanegra, San Joaquín y Buganvilia, acciones 

que de verdad yo aplaudo, celebro y que estoy segura de que son de gran ayuda para las 

familias de las colonias beneficiadas. 

Por lo tanto mis preguntas serían: ¿Cuáles son los resultados que hasta ahora se han 

tenido con esas aperturas y cuál es el universo de personas beneficiadas en estos 

CENDIS? Además preguntarte si se tiene planeado abrir otro CENDIS en los próximos 

meses y cuál es el impacto presupuestal a estas acciones. 

Asimismo, alcaldesa, en tu informe se señala que como parte de las acciones para la 

reactivación económica derivada del COVID-19 se llevaron a cabo romerías en distintas 

fechas en beneficio de mercados y poblaciones en general aunque, como bien sabemos, 

el pasado 3 de enero hubo una problemática entre diferentes organizaciones del mercado 

Hidalgo, en donde no se permitió a un grupo de comerciantes instalarse afuera de este 

mercado, como ya se había venido haciendo durante muchos años y se le reubicó en la 

plaza Cándido Mayo, situación que afectó obviamente los ingresos de esos comerciantes 

al momento de reactivar la economía. 

Más que preguntar los motivos, mi pregunta iría en función de qué mecanismos se 

implementarán en tu administración para actuar de manera equitativa e igualitaria en 

todos los gremios que desde hace muchos años han realizado ya estas romerías. 

Alcaldesa, en tu informe se señala que se ha dado mantenimiento a la carpeta asfáltica, 

bacheo y reencarpetado en las 33 colonias de la alcaldías, me queda claro que así ha 

sido, sin embargo quisiera pedirte puntualmente que se revisen calles como 5 de Febrero, 
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Isabela Católica y Bolívar desde el Eje 1 hasta llegar al Viaducto, donde sigue existiendo 

una problemática muy fuerte en el tema de bacheos y también en las calles de Doctor 

Barragán y Doctor Andrade, donde los vecinos nos han solicitado el mejoramiento de 

estas vialidades. 

La alcaldía también administra 9 deportivos, hablaste ahorita del tema de los deportivos 

en tu informe. Quisiera hablar en el caso específico del Centro Deportivo Bicentenario, 

localizado en la colonia Doctora, donde existen una serie de cuestiones que preocupan a 

los usuarios y a los vecinos.  

Aquí tengo algunas preguntas referentes: ¿Por qué para el ejercicio fiscal 2022 no se ha 

considerado para el deportivo el régimen de honorarios asimilables a salarios 70/30? 

¿Cuántos profesores prestan sus servicios en este Centro Deportivo Bicentenario y en 

qué áreas lo desempeñan? ¿Cuál es el número de trabajadores asignado a este centro y 

las funciones que realizan? 

Evidentemente yo sé que probablemente en este momento no tengas esas respuestas, 

pero las haremos llegar a la Presidenta para las respuestas. Ya me apuro, ya casi 

termino. 

También solicitar una mesa de trabajo institucional con los profesores que ahí prestan sus 

servicios y con las áreas administrativas correspondientes para revisar los temas 

referentes a los salarios. 

También saber cuánto se va a utilizar en las mejoras, porque ya no lo mencionaste, para 

este deportivo, cuál es el presupuesto que tienes designado y en que se llevarían estas 

mejoras.  

En el tema de la seguridad ciudadana, de los búnker, sabemos que se tiene una deuda 

histórica con la seguridad no nada más en la Cuauhtémoc sino en toda la alcaldía, pero la 

pregunta sería, aunque el mando de policía sé que es una facultad exclusiva del Gobierno 

de la Ciudad a través de la Secretaría, me gustaría que nos pudieras platicar sobre las 

medidas que se han tomado en la alcaldía para coadyuvar en esta materia y ojalá hacer 

mayor énfasis en el tema de los búnker de seguridad que han sido replicados obviamente 

por esta buena operación. 

Preguntarte si hay algún mecanismo, porque nos comentaste que si los vecinos llegan al 

búnker ahí se les brinda la atención inmediata, pero si hay algún número telefónico o 
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vínculo mediante redes sociales o whatsapp para los vecinos que están a los alrededores 

pero no pueden acudir. 

Por último, ya nada más la pregunta de un organigrama, alcaldesa. Yo sé que derivado de 

todos estos cambios que se han realizado por el tema de corrupción y que se han hecho 

diferentes cambios en los directores administrativos en las JUD, pero que podamos contar 

con un organigrama actualizado de quiénes se encuentran actualmente y también en las 

direcciones territoriales dentro de la alcaldía Cuauhtémoc. 

Decirte, alcaldesa, que cuentas con el grupo parlamentario del PRI a través de nuestro 

coordinador Ernesto Alarcón, sobre todo a través de la línea institucional de nuestro 

Presidente, Betanzos, y que tenemos esta apertura de seguir trabajando en conjunto 

siempre y cuando exista esta correlación de respeto, de institucionalidad y de confianza. 

Seguiremos abonando a las causas como lo has hecho en el trabajo en conjunto por el 

bien de los ciudadanos, créeme que soy la más interesada en que las cosas en 

Cuauhtémoc mejoren, no como representante sino también como vecina. 

Pedirte que sigamos trabajando para cambiar estos aires que se ven a veces 

representados en el tema de que pareciera que en el ámbito administrativo no del todo 

tiene la responsabilidad de estas áreas la UNA, que podamos cambiar esa imagen. 

Por mi parte sería cuanto. Una disculpa, diputada Presidenta, pero tenía que sacar todo 

esto. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada.  

Es momento de darle el uso de la palabra a la diputada Ana Villagrán Villasana por el 

grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA ANA JOCELYN VILLAGRÁN VILLASANA.-  Buenas tardes a todos y 

todas. 

Es de verdad increíble poder estar aquí con ustedes, sobre todo gracias a las y a los 

vecinos que nos acompañan por redes sociales y con los medios de comunicación. 

Hoy para mí la verdad es un día que voy a recordar para siempre. La verdad yo caminé al 

lado de Sandra Cuevas y hoy yo como panista, como vecina y como ciudadana de esta 

ciudad lo que puedo decirles es que yo me siento muy contenta de los resultados que hoy 
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la alcaldesa viene a mostrarnos, porque hoy cuando yo la veo a ella yo veo a una mujer 

de trabajo, cuando hablamos de Cuauhtémoc estamos hablando de una demarcación que 

tiene una población de 545 mil 884 habitantes y una población flotante que fluctúa entre 

los 2 millones y los 5 millones dependiendo de la temporada del día, de si está lloviendo, 

de si es de noche o es de día. 

Sandra asumió este reto y ella ganó con 121 mil 200 votos, ella ganó a la buena y ella 

ganó con creces. Es por ello que yo me siento congratulada al ser una diputada de Acción 

Nacional, porque es la primera alcaldesa que tenemos en esta increíble demarcación con 

siglas de nuestro partido, entonces siempre bienvenida, querida Sandra. 

Iba yo comenzar diciéndole a Lulú y a mi compañero Gerardo que son ustedes unos 

grandes por estar aguantando tanto tiempo, muchas gracias también a los integrantes, a 

mis compañeras y compañeros que estamos presentes en las comparecencias. 

Quiero yo decirles que nadie en esta mesa, lo digo con mucho respeto, formó parte de la 

administración pasada en la alcaldía. Yo fui concejala, tuve la enorme fortuna también de 

ser la primera concejala de Acción Nacional, por lo que hoy yo sí les puedo hablar por lo 

que vi antes y lo que estoy viendo hoy. 

Yo les voy a contar rápido, antes de comenzar con mis preguntas, de cuatro experiencias 

que durante tres años como concejala yo le pedí al en aquel entonces delegado, el 

alcalde Néstor Núñez y que nunca me solucionó, aunque lo presenté en muchas sesiones 

del Concejo. Yo le pedí que arreglara el callejón de San Martín en la colonia Doctores, 

que era el digno ejemplo de bachelandia, y hoy la alcaldesa Sandra Cuevas ya nos dijo 

cuánto está invirtiendo en baches. Hoy esa callecita, que no podían pasar ni bicis ni motos 

ni coches, en la colonia Doctora, al lado de una gasolinera, ya está arreglada, lo pudimos 

muchísimo, Sandra lo solucionó. 

El López Velarde, que tanto ya nos habló, es un parque donde las y los vecinos de la 

Roma y los de la Doctora vamos a correr. Yo no puedo contarles cuántas veces me torcí 

el tobillo porque era imposible correr en ese parque. Hoy, con la inversión que está 

realizando la alcaldesa, es algo que ya se está dejando atrás. No saben cuántas veces le 

pedí yo a Néstor que arregláramos este parque. Esto va a beneficiar a 90 mil personas. 

Entonces, desde el sur de la alcaldía te damos las gracias. 
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Quiero yo decirles también que yo me siento muy orgullosa, al ser una diputada que 

también está atenta todo el tiempo a redes sociales, por tener a una alcaldesa que 

soluciona. 

Hoy cualquier vecino y vecina sea en el tono que escriba, esté enojado o muy feliz, recibe 

una respuesta de la alcaldesa. Yo no sé cuántos alcaldes todos los días están 

solucionado y están dando instrucciones, así sea de madrugada o así sea muy temprano, 

pero un vecino hoy de Cuauhtémoc señala algo y al día siguiente ya tiene un equipo de la 

alcaldía Cuauhtémoc que está atendiendo el tema. Entonces, nosotros tenemos una 

alcaldesa todo terreno y de 24 horas. 

Quiero yo señalarles que también como una diputada que forma parte de la bancada 

animalista de este Congreso de la Ciudad de México me congratulo por la instalación del 

Hotel para Perros y Gatos Abandonados, que está ya en construcción, porque veo 

realmente mucho compromiso político pero pocas acciones en tema de materia animal a 

nivel Ciudad de México, por lo que este mercado y también lo que nos enseñó del 

mercado de mascotas con veterinaria me parece que es algo trascendente y que tenemos 

que estar impulsando con políticas públicas. Como una persona que ha rescatado más de 

20 perros de la calle y gatos también, te agradezco muchísimo esto, mi querida Sandra. 

Quiero yo decirles que con la alcaldesa Sandra Cuevas, con el gobierno de la Alianza Va 

Por México tenemos no sólo el tema de remodelación de los sanitarios de los mercados 

públicos, como ya lo señaló, el tema de 1,419 establecimientos mercantiles que han 

generado muchos empleos. Esto para Acción Nacional es clave. 

Lo de los 12 búnker de seguridad ciudad se dice fácil, pero para las y los habitantes de las 

colonias, por ejemplo de la colonia Buenos Aires, esto ha cambiado la realidad porque 

hoy son búnker que están funcionales. Yo también hice un recorrido también con Néstor, 

que de verdad espero no le estén zumbando mucho las orejas, te mando un beso, pero yo 

le pedí mucho que interviniera el búnker de la colonia Buenos Aires, y no lo hizo. Hoy con 

Sandra esto ya cambió. 

El tema de la intervención de los mercados públicos no es algo sencillo, porque son los 

mercados el centro económico básico de cualquier persona y es algo en lo que la 

intervención que está realizando la alcaldesa está cambiando la realidad.  

El tema de los comedores comunitarios, así como de vivienda bonita es algo que nos está 

cambiando la realidad a las y a los vecinos de Cuauhtémoc. 
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Entonces, habiendo reforzado justo el mensaje de la alcaldesa, quiero yo preguntarte, 

querida Sandra: ¿Cuál es el objetivo de la homologación visual del 99% de los puestos 

fijos con cromática oficial? Hoy yo veo que te criticaron mucho desde varios ámbitos de 

gobierno, pero lo que yo quiero decir, yo entiendo el sentido de poner orden. 

Yo en mis recorridos como diputada de Cuauhtémoc yo he hablado también con algunos 

locatarios y ellos han entendido que el tema de homologar la imagen es darle un sentido 

de unión a la alcaldía.  

Yo te puedo decir que a mí me encanta el tema del color blanco en los puestos, entonces 

quisiera que nos dijeras cuál es el objetivo real de la homologación visual. 

En campaña tú y yo escuchamos muchísimo que la gente no dejaba de quejarse del 

SUAC. Quiero yo preguntar, voy, Presidente, cuánto ha mejorado el índice de respuesta y 

cuántas solicitudes se han atendido vía SUAC.  

Para el PAN, como ya lo señalé, el tema de recuperación económica y de generación de 

empleos es básico. ¿Cuáles han sido las acciones de su administración en ese sentido? 

¿Cómo va a desarrollar usted el corredor ecoturístico y el saneamiento de la calle Génova 

de la colonia Juárez? Ahí agradecerte que priorizaras sobre todo salvaguardar todas las 

especies arbóreas que tiene la Zona Rosa, y decirte que acompañamos este intento 

ecológico, que te va a salir fantástico, estoy segura. 

Ya voy a acabar. Si algo incrementa el crimen es una alcaldía oscura. Quiero preguntarte 

por favor el número de inversión ocurrida hasta el día de hoy en las 33 colonias de la 

demarcación en tema de iluminación. Agradecerte también porque iluminaste el puente de 

piedra de Tlatelolco, que para mis vecinas y vecinos ha sido súper importante. 

Sé que has combatido de manera frontal el tema de violencia contra las mujeres. Quiero 

saber si por favor nos puedes detallar en qué consiste la verificación de los inmuebles que 

oportunamente realizaste con la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México y si 

tienes pensado ampliar esta oportuna intervención para combatir la trata de niños y el 

terrible tema de la prostitución infantil que invade muchas de nuestras calles. 

Por último, quiero yo señalarte que Cuauhtémoc es epicentro de las marchas feministas. 

Quiero yo preguntarte cómo funciona la Línea Violeta de Cuauhtémoc, cómo funciona la 

Fuerza Elite de Reacción Inmediata, que fue uno de los mayores proyectos que 

promovimos en la campaña y cómo funciona la Jefatura de Igualdad Sustantiva y no 

Discriminación. 
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Ya para cerrar, la unidad habitacional  Tlatelolco se ha caracterizado por ser una fracción 

de la ciudad que requiere atención continua e inmediata y además es muy compleja, pero 

es mi hogar y lo amo. ¿Nos puedes precisar por favor qué acciones adicionales a las que 

has mencionado se han realizado en favor de sus habitantes? Es todo. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Es el turno del diputado Temístocles 

Villanueva, por el grupo parlamentario de MORENA. Por favor, diputado, adelante. 

EL C. DIPUTADO TEMÍSTOCLES VILLANUEVA RAMOS.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Buenas tardes a todas y todos. 

Titular de la alcaldía Cuauhtémoc, Sandra Xantall Cuevas Nieves; compañeras y 

compañeros diputados; concejales que nos acompañan el día de hoy y que 

desgraciadamente no están en este salón, son también representantes populares y aquí 

deberían poder tener acceso, sé que nos ven en un salón contiguo, pero son parte de la 

representación de nuestra alcaldía. Saludo, por supuesto, a vecinas y vecinos que siguen 

este ejercicio democrático en redes sociales. 

En nuestro sistema político, los contrapesos son fundamentales para el correcto 

funcionamiento de nuestra democracia, permiten la evaluación y seguimiento de la labor 

de todas las personas que les es conferida, una responsabilidad de gobierno o 

representación. Bajo esta configuración, es debe de este Congreso ser un canal para la 

transmisión de preocupaciones y demandas sociales. Por ello aplaudo este ejercicio 

fundamental para la rendición de cuentas y la suma de puntos de vista. 

Alcaldesa Sandra Cuevas, sé muy bien que todo mundo espera que el día de hoy exista 

un conflicto entre su persona y yo, me lo han hecho saber diputados y reporteros, pero 

quiero decirle de forma directa y clara que por mi parte no será así, porque tanto usted 

como yo ganamos más tejiendo los puentes que den respuesta puntual a las dudas, 

reclamos y preocupaciones de nuestras vecinas y vecinos. Creo en la democracia y me 

dedico a la política porque estoy convencido que nos otorga una herramienta fundamental 

que es el diálogo que evita siempre la confrontación. 

Dicho esto, mi intervención irá en dos sentidos: analizar y discutir la información 

presentada por su persona en el informe que nos fue hecho llegar, aunque debo decir que 
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usted ha añadido algunos datos que me generan dudas y en algunos casos, 

preocupaciones por las aseveraciones que ha hecho. 

Como vecino y representante de la Cuauhtémoc transmitir y poner sobre la mesas 

algunas de las principales dudas e inquietudes que ciudadanas, ciudadanos, activistas, 

comerciantes, artistas, deportistas, colectivos, personas empresarias y emprendedoras, 

organizaciones vecinales y de la sociedad civil me han expresado respecto a la visión con 

la que hoy se está gobernando en nuestra alcaldía. 

Por un lado, quiero reconocer el ejercicio de voluntad y compromiso político que su 

persona ha mostrado al dar continuidad a programas sociales claves creado en  la 

administración pasada, como los enfocados a brindar asistencia social a personas 

cuidadoras, a las personas con enfermedades crónico degenerativas o terminales, la 

brigada alcaldía Cuauhtémoc y sobre todo, a  personas trans y no binarias. Continuar con 

estos importantes programas es sin duda un símbolo de compromiso con las buenas 

prácticas y un acto de reconocimiento de las necesidades que existen en una alcaldía tan 

grande, rica y diversa como la nuestra. 

Sin embargo, no  puedo dejar de señalar y plantear dentro de este ejercicio algunos de los 

temas primordiales que fueron visibilizados por vecinas y vecinos de distintas colonias de 

la alcaldía en lo que va de la presente administración. Me permito empezar con una de las 

grandes preocupaciones que habitantes y organizaciones han expresado con regularidad 

en los últimos meses y que merece especial atención en este espacio, la apropiación por 

parte de la alcaldía de espacios comunitarios rescatados y administrados por colectivos 

vecinales, tres son los casos de los que tenemos un mejor registro: el centro comunitario y 

cultural de El Laguito en Atlampa, la cancha de futbol de la plaza Los Ángeles, a la cual 

por cierto usted hizo referencia, ya lo comentaré, y las canchas del multifamiliar Benito 

Juárez en la Roma, son espacios emblemáticos para sus comunidades por distintas 

razones y aunque su historia varía todos son espacios que fueron reapropiados por la 

comunidad en su conjunto para su aprovechamiento y  disfrute colectivo. 

En lo que va de la administración que usted encabeza estos espacios fueron ocupados 

por la alcaldía sin conciliación previa, negando a las organizaciones vecinales y 

comunitarias el acceso a los espacios que ellas y ellos construyeron en beneficio de todas 

y todos, tal como denuncian los miembros de la liga de futbol de Los Ángeles, a quien 

usted se ha referido de ellos como personas ligadas a la delincuencia  organizada. De ser 
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así, me gustaría saber si ha presentado la denuncia correspondiente, porque los 

integrantes de esta liga han buscado diálogo con usted y usted se los ha negado. 

Sucede, era la cancha  ubicada en el corazón mismo de la Guerrero, un día simplemente 

encontraron el espacio con candados colocados por persona presuntamente de la 

alcaldía, para después enterarse por un comunicado sin remitente que el espacio ahora 

estaba bajo otra administración. 

Estos actos constituyen atentados preocupantes en contra de las organizaciones sociales 

y comunitarias que no en la administración pasada ni en la antepasada, que desde hace 

décadas han sido y seguirán siendo después de su administración la fuerza motora de la 

Cuauhtémoc. Por eso mismo y en nombre de las y los afectados quisiera preguntarle 

¿qué razón me puede dar su persona de estos espacios y cómo podemos regresarlos a 

sus dueñas y dueños legítimo, las y los vecinos de Atlampa, la Roma, la Guerrero, 

conforme a su vocación comunitario y cómo justifica el despojo  de estos espacios y qué 

se ha hecho con ellos? 

Ahora bien, un segundo tema que también tiene que ver con derechos se refiere a las 

condiciones laborales de las y los trabajadores, del 1º de octubre a la fecha la alcaldía ha 

enfrentado una serie de denuncias de personas trabajadoras, especialmente aquellas 

adscritas a la nómina 8 a quienes, por cierto, usted el día de hoy se ha referido como 

personas vulnerables.  

Al respecto, hemos recibido testimonios que hablan de presuntas reducciones salariales 

injustificadas, incertidumbre respecto a horarios y lugares de trabajo, así como cambios 

en las actividades laborales que, según se ha dicho, incluye poner a personal 

administrativo a hacer actividades de limpieza en espacios públicos sin el material de 

protección necesario. En este sentido quisiera preguntarle ¿qué  medidas puede tomar 

para mejorar las condiciones laborales de las personas adscritas a la nómina 8 y qué 

garantía nos puede dar respecto a que sus derechos laborales serán respetados? 

Una pregunta más puntual relacionada con los espacios deportivos, culturales y los 

servicios sanitarios tiene que ver con el pago y utilización de los autogenerados. 

Alcaldesa, en un video al inicio de su gestión mostró que su gobierno puede recolectar 51 

mil pesos durante un solo día únicamente por el uso de los sanitarios de los 39 mercados 

públicos, también comentó que esa información iba a ser transparente; lamentablemente, 

no está contenida en el informe que nos envió a las Comisiones Unidas. ¿Nos puede 
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informar cuál es la cifra de autogenerados reportados en específico del concepto de 

productos en los últimos tres meses? Porque al realizar un simple ejercicio de aritmética 

tan solo por el uso de sanitarios públicos estaría ingresando un 1 millón 530 mil pesos y 

faltaría contabilizar también los espacios deportivos y culturales, así como 

estacionamientos, todos estos cobros estipulados en la Gaceta Oficial de la Ciudad de 

México. 

Finalmente, quiero invitar a una conversación abierta y honesta sobre las acciones de 

ordenamiento de la vía pública y el comercio informal contenidas en su informe, en dicho 

apartado su administración enumera un plan que incluye el retiro de puestos fijos y 

semifijos de comercio en vía pública, así lo dice el informe, el registro de otros tantos en el 

siscovid y su homologación visual con cromáticas oficiales, esta última acción ya criticada 

por un colectivo conformado por personas vecinas, artistas, artesanas, académicas, 

investigadoras y comerciantes. No ahondaré en el tema de homologación visual, más allá 

de decir que coincido con los comentarios, críticas y aportes de las y los expertos que 

conforman la red chilanga en defensa del arte y la gráfica popular; pero sí expreso con 

preocupación que este plan de ordenamiento no está garantizando un equilibrio de 

derechos estipulados en nuestra Constitución de la ciudad, el cual también se vean 

beneficiadas y beneficiados comerciantes, organizaciones sociales, las personas que 

habitan y transitan la Cuauhtémoc y la  propia alcaldía. 

Alcaldesa, quiero decirle que hay programas y proyectos que ha mostrado el día de hoy 

con los que puedo estar de acuerdo en el fondo, me parecen importantes, pero quiero 

decirle que tal vez su error sea la aplicación, le ha faltado escuchar a las vecinas y 

vecinos. 

Me gusta saber que ha replanteado su proyecto de la Zona Rosa, la invito  a que realice 

una consulta ciudadana para definir si este proyecto es viable o no, como ocurrió en el 

año 2015 con la consulta al corredor Chapultepec. 

Cierro. Estoy convencido que las obligaciones no pueden ser impuestas de forma 

unilateral sin garantizar derechos constitucionales.  Invito entonces a que el plan de 

ordenamiento deje de aspirar solo a la homogeneidad y a la limpieza social, ya 

escuchamos que le gusta la limpieza, esperemos que no le guste la limpieza social, eso 

sería grave. No me gustó escuchar que la casa del crimen organizado es la colonia 

Morelos, que yo sé que esa frase ofende a los vecinos del Barrio de Tepito. 
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Finalmente, quiero decirle que quienes vivimos, trabajamos y transitamos por el corazón 

de la capital, requerimos garantía de derechos porque nos sentimos orgullosas y 

orgullosos de nuestras tradiciones y nuestra identidad cultural. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Diputada Presidenta, se ha concluido con  la ronda de preguntas. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. 

También para contestarle aquí al compañero diputado Temístocles, la limitación del 

acceso fue porque todavía estamos, derivado del covid, todavía tenemos limitación en el 

espacio y esto se les comunicó a todos, compañeros. Es que hubo un protocolo. 

EL C.  DIPUTADO TEMÍSTOCLES VILLANUEVA RAMOS.- Está bien, respeto la 

decisión de la Presidencia. 

LA C. PRESIDENTA.- Esto se mandó a la Mesa Directiva, no es por otra cosa. Todos 

queremos que haya transparencia, sobre todo ahora que los alcaldes están dando su 

rendición de cuentas, digo, 100 días, pero la verdad ya llevan más de 6 meses en el 

cargo, entonces es importante que al  menos también por las redes sociales la gente se 

esté informando de todo esto que ellos tienen que hacerle llegar a la ciudadanía. 

Alcaldesa Sandra Cuevas, tiene usted 20 minutos para responder a cada una de las 

preguntas de mis compañeras y de mis compañeros, por favor. 

LA C. LIC. SANDRA XANTALL CUEVAS NIEVES.- Muchas gracias. 

Quiero decirles que a mí me encanta trabajar, yo no vengo aquí por poder, no vengo aquí 

creyendo que voy a seguir en otro cargo y en otro cargo, es más ni siquiera aspiro a 

reelegirme. Yo estoy aquí porque realmente me gusta lo que hago, soy una política no 

tradicional, soy una política que se ganó el lugar en donde está, por mi temple, por mi 

inteligencia, por mi habilidad y porque tomo las decisiones que considero son las 

adecuadas y que además entiendo que no siempre le voy a dar  gusto a todos, eso es 

imposible, una decisión que tome en favor de los comerciantes le va a encantar a los 

líderes del comercio, pero no le va a gustar a los vecinos de algunas colonias, y 

viceversa. 
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¿Qué he tratado de hacer? Gobernar para todos. Yo no gobierno para ningún partido 

político, no gobierno para la Jefa de Gobierno, no gobierno para agradarle a nadie, 

gobierno para dar resultados, para eso a mí me contrataron y para eso me pagan poco 

más de 100 mil pesos. 

Es por esa razón que trabajo como trabajo  porque mi única aspiración es mejorar las 

colonias, mi única aspiración es cambiarle la vida a alguien y eso sí lo he logrado y hoy lo 

estoy demostrando con el informe que estoy entregando. Podré no ser la política 

tradicional que muchos  esperan y no lo voy a ser nunca, no me interesa, porque la 

política no es el ego, la política no es quedar bien con todos, la política no es ponerse de 

alfombra con los poderosos, la política es servir, la política es agarrar una escoba y 

limpiar en donde está sucio y no dejo de ser alcaldesa. La política es ir y meterte a las 

casas en ver en donde hay necesidad, escuchar a una mamá que quiere ser beneficiada 

con un programa y corroborar que en verdad tiene un hijo con capacidades diferentes. 

Esa es mi aspiración. 

Pero además lo dice el padre de la política, Aristóteles: La verdadera felicidad consiste en 

hacer el bien. Me podrán a mí criticar muchas cosas, pero nunca he abusado, nunca he 

abusado de mis vecinas y de mis vecinos. 

Es por esa razón y voy a contestarle rápidamente al diputado plurinominal lo siguiente. Me 

habla de los espacios comunitarios, el Laguito Atlampa yo no se los quité, es un grupo de 

vecinos que está enojado con otro grupo de vecinos que son de distintas corrientes 

políticas, porque invirtieron 2 millones de pesos en un ring de box, entonces sale la otra 

parte de vecinos a decir estamos cansados de la misma persona que lleva años 

apropiándose de los espacios públicos. Eso es lo que no han entendido, pueden tener 

presupuestos participativos, pero eso no les hace dueños de un espacio y  lo debemos 

tener claro como servidores públicos y como vecinas y como vecinos. Yo ahí decidí no 

meterme porque es  un tema vecinal y ellos lo van a resolver. 

Plaza de Los Ángeles, la liga no tiene nada que ver, la liga, yo no me referí jamás a la 

liga, para que no ponga palabras que  yo no dije, pero el que administraba la plaza de Los 

Ángeles es una persona que se dedicaba a la venta de alcohol, es una persona que se 

dedicaba a la venta de droga y que además abusaba de ese poder del barrio para dejar 

que entrenaran los niños que ellos quisieran. ¿Cuál es su molestia? Que nosotros la 

retiramos, pero la retiramos porque es un bien de la alcaldía y hay algunas  personas que 
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se acostumbran adueñarse de los espacios públicos que son de todos. Por eso dije estos 

espacios que se recuperaron, para que no haya críticas y no digan que me estoy 

enriqueciendo o estoy beneficiando a alguien más, es abierta al público y totalmente 

gratuita. No sé cuál sea el problema de alguna persona, porque hoy el acceso es gratuito. 

El mismo caso de la Roma. 

Quiero comentarle, mencionó algo respecto a los autogenerados, usted mismo lo dijo y 

entonces debe hacer una denuncia con la administración pasada, porque usted mismo 

comentó, salió de su boca, hizo cuentas y dice: se generan tan solo de autogenerados de 

sanitarios más de 1 millón 500 mil pesos. Bueno, pues les comentó que la administración 

pasada lo más que recaudaba y que reportaba mensualmente eran 250 mil pesos, al día 

de hoy yo estoy recaudando 400 por ciento más, los primeros meses reporté más de 1 

millón de  pesos y los segundos meses, terceros meses he reportado entre 800, 900 mil 

pesos mensuales, por qué, porque como hemos estado remodelando algunos sanitarios 

ha disminuido, sin embargo, estamos reportando lo que se debía reportar. Entonces, 

diputado, yo lo invito a que haga una denuncia  por temas de corrupción de la 

administración pasada porque usted mismo sacó los números. Y le mando un reporte de 

los demás autogenerados que es tranvía, son casas de cultura, son deportivos que 

también han ido a la alta. 

Voy a ir rápido, porque solo tengo 20 minutos, quiero comentarles, el temas del orden y la 

disciplina es importante en la alcaldía Cuauhtémoc, nadie que no viva en la alcaldía 

Cuauhtémoc y que no transite diario por la alcaldía Cuauhtémoc puede tener la realidad, 

el tema de la imagen visual no tiene nada que ver con una ofensa o un ataque a los 

artistas, no se trata de eso, la gente que se dedica a rotular son personas que tienen un 

oficio. Hoy el gobierno de la alcaldía Cuauhtémoc toma la decisión  de unificar, de poner 

orden y de limpiar y entonces se retiran los rótulos, lo cual no es arte, puede ser usos y 

costumbres de la Ciudad de México, pero no es arte; sin embargo, no me gusta ser necia, 

ya lo platicaré yo como autoridad del gobierno de Cuauhtémoc con la gente que esté 

preocupada por el tema y con vecinos, porque también hay muchos vecinos que dicen 

nos encanta, la misma diputada Ana Villagrán está diciendo a mí me gusta. Entonces esto 

lo debemos ver yo como autoridad con un grupo de artistas y con vecinos si lo dejamos o 

lo quitamos. 

Ustedes mencionan palabras como clasismo y no sé qué imagen me quieran hacer ver, 

yo quiero decirles que sé vivir sin nada, sin nada y soy feliz viviendo también sin nada, así 
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como sé vivir en la opulencia, y no tengo esa forma que algunos de ustedes quieren hacer 

ver de la alcaldesa. O sea, yo soy una persona sencilla. Entonces una decisión que yo 

tomo jamás es por agredir, atacar a nadie y menos a los comerciantes porque de ahí 

vengo y gracias a que mis papás fueron comerciantes yo hoy soy alcaldesa de 

Cuauhtémoc. 

Hablan de clasismo, en la GAM todos los puestos están pintados de blanco y dice GAM, y 

es de hoy en la mañana, eh, son de hoy en la mañana. Es más, al ratito voy a ir a hacer 

un video en donde están todos pintados de blanco, dice Gustavo A. Madero y Gobierno 

de la Ciudad de México. O sea, perdón a dónde está el clasismo. Ese es el problema de 

cuando quieren atacar. 

Yo a qué los invito, a que vean lo positivo que sí hacemos, de verdad vean lo positivo que 

sí hacemos. 

Yo no me quiero enemistar con nadie, no me gusta pelearme con nadie y siempre me dijo 

una frase mi mamá: Fíjate a quién pisas al subir porque te lo puedes encontrar al bajar. 

Yo hoy soy alcaldesa, pero mañana puedo regresar a ser comerciante y no por eso tengo 

que estar insultando y agrediendo. Hay que ver lo positivo que hace cada partido político, 

cada persona y pensar que el poder es efímero, esto que estamos viviendo se nos acaba 

en dos años y medio y en dos años y medio puede que seas nada. Entonces veamos lo 

positivo de las cosas. 

Yo me comprometo con todos, voy a platicar con las personas involucradas y ver qué 

hacemos con el tema de los rótulos. 

Otra situación, bueno, el diputado José Martín preguntó muchas cosas, se las voy a hacer 

llegar por escrito. Nómina 8, a ver compañeros, yo quiero decirles que estamos cansados 

de los aviadores, estamos cansados de tener mil 500 plazas en donde trabajan 500 

personas, yo les paso lista y eso no es violar los derechos laborales de nadie, porque eso 

se hace en todas instituciones, al menos en gobierno federal eso hacíamos, es más, yo 

pasaba por el torniquete, 8 años en aduanas por el torniquete y pasaba lista. Entonces, no 

me digan que hoy pasar lista es violentar los derechos humanos, lo que pasa es que 

violento el derecho a su flojera, eso es lo que pasa. 

Entonces, tenemos un compromiso y además los N8 tienen un contrato en donde 

conforme a las necesidades del servicio deben ir a donde nosotros los necesitemos y el 

que no esté de acuerdo está la Junta de Conciliación y Arbitraje. No es el medio, ni 
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gobierno central ni la Cámara de Diputados ni el Congreso de la Ciudad de México, lo 

digo con mucho respeto, que se vayan y hagan su denuncia, porque si su queja es que 

los pongo a trabajar, la gente, los vecinos y las vecinas queremos que trabajen. 

Ahora, han referido mucho los maltratan porque los ponen a barrer, y entonces todos los 

de limpia, son más de 2 mil personas de limpia que salen a barrer y los que recogen 

basura y los que andan con  sus camioncitos, con sus carritos. Es más, quiero decirles de 

los N8 que tenemos en la alcaldía 700 pertenecen a limpia y no me he metido con ellos, 

no les he quitado una sola plaza porque son los que no tienen limpia la alcaldía. 

Entonces sencillamente se tiene el problema con algunos, de mil 500 que se quejen 20, 

50 es lo mínimo, es normal, es un asunto normal y que no les voy a permitir que no 

trabajen porque venimos a trabajar y a dar resultados y para eso pagan sus impuestos 

vecinas y vecinos. 

Siguiente, los mercados, discúlpenme que no les conteste como fueron interviniendo, pero 

ya no los quiero cansar, ya es muy tarde para ustedes, a todos les voy a contestar vía 

escrita todo lo que me preguntaron.  

Diputada, sí quiero comentarle que yo la invito a que recorramos más escuelas. Lo que yo 

me encontré en las escuelas es que los problemas están más graves adentro que afuera, 

no les sirven los sanitarios, por ejemplo a un lado del mercado Paulino Navarro se está 

cayendo una barda, es peligroso, escuelas que están en Tlatelolco, la diputada Ana 

Villagrán lo sabe, no están ni siquiera pintadas las escuelas, hay mucho descuido. 

A qué las invito a las diputadas de la alcaldía Cuauhtémoc, a que hagamos una brigada, 

nos dividamos entre las 8 territoriales y trabajemos para atender todas las escuelas 

públicas porque es a donde están nuestros niños. 

Quiero comentarle, diputada Xóchitl, respecto a la asociación civil sí la conozco, de hecho 

me reuní con ellos hace tres semanas, la ubico perfectamente. Yo siempre le he dicho a 

la gente no es de dimes y diretes y menos en el Congreso de la Ciudad de México, uno 

cuando va a emitir un comentario debe traer las pruebas, ellos seguramente tienen su 

acta y yo considero que debemos respetar la ley y la Constitución Política de este país. 

Hay un artículo que ustedes lo deben saber, son diputados, diputadas, en donde permite 

la libre asociación, y eso no es un delito.  

Entonces yo no tengo problema con esa asociación civil, si dicen que es de algún familiar 

que lo exhiban a través de un acta, de un documento oficial en donde digan que es de 
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algún hermano, hermana, papá, mamá, marido no tengo, pero si es de algún familiar, y 

aun así no sería un delito, porque mis hermanos o mi familia no pierden sus derechos 

porque yo sea alcaldesa, eso es muy importante. Aquí tenemos una diputada que todos 

sus hermanos pertenecen al comercio, tienen una asociación civil y no por eso no pudo 

ser diputada o no por eso está cometiendo un delito. 

Entonces yo respaldo todas las asociaciones civiles, respaldo a todos los liderazgos, con 

los cuales sí me reuní para tomar la decisión de los comerciantes, por qué, porque lo que 

sí hubo fue una queja muy grande de los vecinos principalmente de la colonia Juárez, San 

Rafael, Cuauhtémoc, Roma Norte, Roma Sur, Hipódromo Condesa, Condesa, en donde 

no les gustan los comerciantes, y yo no les voy a quitar el trabajo a los comerciantes, eso 

no va a pasar. Por eso estamos homologando, por eso estamos tratando de cambiar la 

imagen para que los vean bonitos por fuera y los vean bonitos por dentro la gente y 

cuando vea no sientan ese enojo que a mí me lleva muchas groserías en redes sociales, 

muchas groserías y me dicen es que usted no hace nada, es que usted es un ratera. 

Entonces entiendo ese coraje y por eso es que hay que buscar la gorma de cuidar a 

ambos. 

Ya no está la diputada Circe Camacho, también le hago llegar por escrito. 

Apoyo a las mujeres, cuenten conmigo para lo que sea, diputada, en lo que haya que 

sumar yo me sumo, lo que quieran cuenten conmigo, tienen una aliada, no solamente 

ustedes, todas las corrientes políticas, yo estoy para sumar, estoy aquí para sumar, no 

para dividir. 

Preguntó por qué es importante que la gente sea feliz, porque cuando una persona es 

feliz no anda viendo qué hace el otro, porque cuando una persona es feliz no violenta en 

redes sociales, cuando una persona es feliz no ataca sin razón, cuando una persona es 

feliz ve por el bien común y no por el de un partido político. Yo por eso la vedad es que sí 

soy muy feliz y veo por la gente. 

Diputada Maxta, primero agradecerle todo el apoyo que ha dado a la alcaldía 

Cuauhtémoc. Quiero comentarle que del Eje 1 Norte, yo le he enviado desde los primeros 

días que llegué al gobierno oficios tanto a Omar García Harfuch, al Secretario de 

Seguridad, como a la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, le voy a hacer llegar los oficios, 

en donde le pido que liberemos el Eje 1 Norte, así como la realización de un operativo 

grande para el tema de chelerías. Se los he pedido constantemente, yo espero que algún 
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día me hagan caso y podamos intervenir el Eje 1 Norte, no quitarlos, hay muchos  

espacios adentro de Tepito, calles que están libres y se pueden ocupar. 

De los centros de educación inicial se ven beneficiados más de 900 niños con los 12 que 

se abrieron y se van a abrir 5 más yo espero en este mismo mes,  y no vamos a gastar 

nada, de hecho, no estamos gastando casi nada, solamente en pintura, nos está 

apoyando mucho la iniciativa privada, mucho. 

Me comentaba de unos comerciantes que no pudieron vender en la doctores, en el 

mercado Hidalgo, bueno, el señor que lo buscó es don Eduardo, que de hecho estaba 

aquí afuera recibiéndome, don Eduardo ya hablamos con él, ya le explicamos algunas 

cosas que son internas del propio mercado, le dimos otro espacio, actualmente lo he 

apoyado yo con su gente para que no padezca, para que tenga una oportunidad de 

trabajo. Nuestra intención no es quitar a nadie, pero tampoco queremos que porque estén 

dos grupos que no se entienden al rato se estén peleando y se haga un problema más 

grande, queremos que haya armonía y sobre todo en las romerías, en los mercados.  

Le mando también por escrito el tema de los de honorarios de Bicentenario. En la mayoría 

no estamos aceptando, en la mayoría de los deportivos el 70-30, lo que hice fue darles 

una plaza de honorarios, la mayoría tiene esa plaza de honorarios. 

Preguntaba también de la inversión, ahorita ya se nos acabó el dinero, el último proyecto 

que vamos a hacer para este año, que nos faltan 6 meses, de aquí a octubre, yo me 

pongo de plazo de octubre a octubre, solamente 12 millones de pesos para el deportivo 

Morelos, espero que podamos encontrar el apoyo de la iniciativa privada para que nos 

puedan ayudar en los otros dos. 

Sí les quiero comentar que todos sirven, todos dan un  servicio, todos los deportivos, o 

sea, no están cerrados, sin embargo, no tienen las condiciones que se merecen los 

vecinos y las vecinas de la alcaldía Cuauhtémoc. Yo por ejemplo fui a los deportivos de 

Benito Juárez y son espectaculares, fui a los deportivos de Cuajimalpa, parece que están 

en un club, sí, y entonces por qué nosotros no vamos a tener esos deportivos, por qué 

voy a ir a un deportivo a donde el techo se está cayendo o un deportivo por ejemplo como 

el Guelatao que le invierten 35 millones de pesos y vas, ahorita vayan y la alberca se está 

trasminando toda el agua y ahorita va a costar un dineral reparar la alberca. Yo sí creo 

que se merecen grandes deportivos y eso es a lo que le apostamos. 

Lo demás de lo mando por escrito, aquí estoy a sus órdenes y los escucho. 
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LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcaldesa. 

Diputado Gerardo Villanueva, sí podemos continuar con el desahogo de la sesión, por 

favor. 

EL C.  SECRETARIO.- Con mucho gusto, diputada Presidenta. 

Vamos a iniciar la ronda de réplica, la idea es que sean 3 minutos y les pedimos, por 

favor, que sean 3 minutos. Nuestra Presidenta les mostrará una tarjeta, parece que es 

invisible, pero vamos a mostrarlas de todas maneras.  

Dicho lo anterior, con gusto le damos la palabra a la diputada Daniela Álvarez, por la 

asociación parlamentaria Ciudadana. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA DANIELA GICELA ÁLVAREZ CAMACHO.- Muchas gracias, 

Presidente. 

Nada más de manera muy breve agradecer las puntuales respuestas de la alcaldesa y 

únicamente solicitaría si nos pudiera hacer llegar la información del autogenerado, porque 

yo estoy segura que quienes estamos aquí vamos a defender los intereses de nuestras 

vecinas y vecinos de Cuauhtémoc, que yo espero que todas las fuerzas políticas me 

acompañen a hacer la denuncia correspondiente, porque no hay lógica que de un 

momento al otro se recaude hasta 400 por ciento más, por supuesto que ahí huele a 

corrupción, tiene cara de corrupción y haremos lo pertinente para que las autoridades y 

espero que esta vez el Contralor haga su trabajo, porque hemos tenido desgraciadamente 

malas experiencias, pero si usted nos hace llegar esta información estoy segura que será 

muchísimo más rápido y que le habilitaremos y facilitaremos el camino. 

Es cuánto, alcaldesa y mucho éxito en su gestión. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. 

Es turno de la diputada Elizabeth Mateos, por la asociación parlamentaria Mujeres 

Demócratas. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Gracias. 

Buenas tardes, alcaldesa Sandra Cuevas. Quiero comentar que esta mesa de trabajo es 

una obligación de rendición de cuentas hacia la ciudadanía y que es importante 

escucharlas, escucharlos a ustedes justamente qué es lo que están haciendo con el 

presupuesto y que aquí el papel de las diputadas y de los diputados no es hablarles 
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bonito a los alcaldes, sino finalmente hacer un análisis serio y objetivo de las cuentas que 

ustedes nos están dando en torno a la utilización del presupuesto y que ustedes no deben 

de molestarse cuando hacemos observaciones porque finalmente eso es parte de nuestro 

trabajo y eso es parte de nuestro papel. 

En mi caso, y lo digo de manera muy clara como parte de la asociación parlamentaria 

Mujeres Demócratas, yo no traigo línea ni para hablarle bonito a algún alcalde ni para 

hacer alguna situación que pareciera algún ataque. Aquí hemos tenido alcaldesas y 

alcaldes de varios partidos políticos y cuando las cosas se han hecho bien, 

independientemente de qué partido político sea, lo hemos reconocido, hemos hasta 

aplaudido aquí acciones de innovación que se han realizado, independientemente 

también de qué signo partidista sean, hemos criticado también o hemos cuestionado 

cuando hemos denotado algunas cuestiones que no nos parecen correctas. 

Yo sí le quiero hacer aquí una observación respetuosa, pidiéndole de verdad que sí nos 

dirijamos entre nosotros con el respeto que nos merecemos porque aquí yo no he 

escuchado calificativos de ninguna diputada o  ningún diputado hacia su persona y no me 

pareció correcto la forma en la que se dirigió al diputado Temístocles Villanueva, que fue 

muy respetuoso en sus observaciones y en las críticas o en los comentarios que realizó, 

cuando se dirige usted con él, con ese lo que me pareció un calificativo de diputado 

plurinominal, un calificativo para una denostación y me parece que eso no corresponde al 

respeto que nos debemos de tener. 

Por eso le quiero hacer una pregunta pidiéndole también respetuosamente que no se 

moleste. Si usted ya tomó el curso del control de la ira que le recomendaron, porque de 

verdad es muy importante que podamos tener la paciencia y la tolerancia de este tipo de 

mesas que justamente son para hacer cuestionamientos cuando se tengan que hacer, 

porque no me parece que se tengan estos calificativos, no lo permitiría hacia usted como 

tampoco hacia ninguna de nuestras compañeras o compañeros. Eso en primera instancia. 

Segunda, y tiene que ver un poco con lo mismo, usted en varias ocasiones ha hablado de 

la palabra disciplinar a los comerciantes y ordenar a los comerciantes. En esta palabra 

disciplinar yo de verdad también quiero hacer una observación también de la manera más 

respetuosa que sí tengamos cuidado, porque la palabra disciplinar es un poco delicada. 

Cuando hablamos del comercio en vía pública hay un ordenamiento legal, jurídico, está el 

SISCOVID, está el reglamento del comercio en vía pública, están ordenamientos que 
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marca la normatividad que como autoridades a los alcaldes o a los que en su momento 

fuimos jefes delegacionales, se nos dice qué es lo que podemos hacer y nosotros 

solamente podemos hacer lo que la ley nos marca no lo que la ley no nos permite. En ese 

sentido se puede ordenar o reordenar el comercio en la vía pública y el reglamento que 

existe es muy claro, pero cuando hablamos de la palabra disciplinar, puede denostarse un 

sello por ahí que pudiera parecer, no estoy diciendo que así sea, pero que pudiera 

denotarse un tanto autoritario y que pudiera de repente parecer que pudiera estar en 

riesgo algún tema por ahí de derechos humanos. 

Entonces hay que tener cuidado de verdad con las palabras, por supuesto no nos parece 

mal el tema del reordenamiento, realmente aquí todos los alcaldes nos han hablado del 

reordenamiento del comercio en la vía pública, es una necesidad y es una exigencia de 

las vecinas y de los vecinos de todas las alcaldías, eso no nos parece mal, pero sí hay 

que tener cuidado de verdad en las formas en las que a veces nos dirigimos porque 

disciplinar puede denotar muchas cosas. 

Por el otro, en cuestión de equidad de género, usted ya ha planteado acciones que me 

parecen importantes que se están realizando en la alcaldía de Cuauhtémoc, pero yo le 

quiero hacer una observación respetuosa también porque creo que hay que ser 

congruentes. Usted es una de las ocho alcaldesas que tenemos afortunadamente en la 

Ciudad de México, tenemos la paridad de género y también hemos rebasado la paridad 

en este Congreso fruto de lucha de muchas mujeres. No entiendo por qué teniendo una 

alcaldesa en Cuauhtémoc, tenemos ocho directores generales de los cuales tenemos 

cinco hombres y solamente dos mujeres. Me parece que hay muchas mujeres con 

capacidad en la alcaldía de Cuauhtémoc y yo la llamaría respetuosamente que hagamos 

el esfuerzo, como se lo hemos pedido a otros alcaldes, no es la única, yo se lo pedí a 

Ruvalcaba también que me comentaba cómo estaba el tema de la conformación de su 

gabinete y a mí me gustaría que sobre todo las mujeres pudieran dar esta muestra de 

congruencia y tener una mayor representación de mujeres en el gobierno. 

En relación al deportivo Guelatao, recuerdo que ustedes acudieron al Instituto de las 

Construcciones para revisar el tema de daños estructurales y que se hicieron 

observaciones en materia de protección civil. Me gustaría preguntarle en este sentido qué 

se ha hecho o en qué se ha avanzado en esta parte porque no lo escuché, y también 

preguntarle por qué de siete sesiones que ya se debieron tener con los concejales, 
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solamente se han realizado cuatro sesiones de trabajo y por qué hasta el día de hoy no se 

han instalado las respectivas comisiones de trabajo. 

Para finalizar también, usted nos habló en relación a que tiene un cambio de planes con el 

llamado ahora proyecto corredor turístico verde donde va a invertir 40 millones de pesos. 

Me gustaría conocer de manera más detallada a qué se refiere este proyecto, porque ya 

nos lo platicó de manera general el nombre, pero no a qué se refiere de manera más 

específica. 

También en relación al Director de sustentabilidad de la alcaldía Cuauhtémoc cuáles son 

las acciones que se ha propuesto en este rubro para fortalecer su gobierno, porque me 

preocupa un poco de que no encontramos en el directorio la persona titular de esta 

estructura, nos encontramos al subdirector de movilidad y al subdirector de 

sustentabilidad, no encontramos la existencia de la dirección antes mencionada y sí nos 

gustaría saber quién es esta persona y qué se está haciendo en esta materia. 

Por último, porque el tiempo es muy poco, en relación al tema de pedirle si ya pidió 

opinión experta a GATAM para la instalación del hotel para perros y gatos abandonados. 

Por mucho que nos conmueva la difícil situación de los animales federales y de compañía 

que por supuesto que sí, debemos atender las recomendaciones de los expertos para los 

temas de bienestar animal en la Ciudad de México. Debe ser consciente de la proyección 

presupuestaría que no contravenga las normas vigentes en torno al cuidado de los 

animales de compañía. Recomendaría la creación de canales de comunicación para la 

creación de un nuevo hospital veterinario, pero creo que esto es muy importante y 

recordarle si se destinó ese 1 por ciento del presupuesto que por ley está obligado a 

etiquetar para acciones de bienestar animal. 

Es cuánto, diputado Presidente. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Con gusto le damos la palabra a la 

diputada Circe Camacho, por el grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Por  favor, 

diputada. 

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Nada más quisiera aclarar de inicio que 

si no estaba presente es que acabo de tener una bebé y está arriba, está a libre demanda 

y por supuesto tengo que estar también al tanto de ella, pero seguí toda su respuesta en 

mi oficina y cuando guste puede pasar para que vea que no le miento. 
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Yo también llamo a que seamos muy respetuosos, no es la primera vez que se da, yo se 

lo hago de la forma más amable posible, necesitamos respetarnos entre todos los 

poderes aquí presentes, es fundamental que comprendamos que todos representamos 

una parte elemental de la democracia y de la representación ante la ciudadanía y 

definitivamente necesitamos entre todos encontrar esos puntos si no de encuentro o de 

coincidencias, sí de respeto mutuo. 

Yo creo profundamente en el respeto y creo que a partir de eso se puede construir o se 

puede avanzar en cualquier situación. 

Quisiera hacerle dos preguntas, alcaldesa. Uno de los problemas que comúnmente 

denuncian las y los vecinos de su demarcación es la problemática de las llamadas 

chelerías, que como sabemos han ido aumentando y éstas tienen un impacto negativo 

debido al exceso de ruido, obstrucciones en vía pública y operan de forma ilegal. ¿Cuáles 

serán las acciones pertinentes que tomará su gobierno para reducir el impacto negativo 

que genera este tipo de comercio informal? Comercio informal es una forma de decir, en 

realidad es un comercio popular. 

También me sumo a la observación que hace la diputada Elizabeth, porque desde mi 

perspectiva las dos comunidades más vulneradas en la ciudad es el comercio popular y 

son los asentamientos humanos irregulares, o sea están en la indefensión total y eso nos 

ha llevado a violencia sistemática por diferentes autoridades que no se puede permitir, y 

eso también nos lleva a que seamos autocríticos y empecemos a trabajar en una 

legislación, un marco legislativo que pueda brindarles la posibilidad de defender sus 

derechos laborales y de vivienda. 

El siguiente, alcaldesa, es: hace rato nos abordaron algunas personas que trabajaron con 

usted, que son compañeros que tienen diferentes discapacidades y que nos dicen no se 

les ha pagado lo que trabajaron, entonces la pregunta es cuándo se les va a pagar y 

cuándo se les va a atender. Entonces quisiera llamarle a que pudiéramos hacer una mesa 

que pudiera atenderles y también que nos pueda explicar cuál es el plan para pagarles a 

todas estas personas que están también en una condición compleja y que necesitan los 

ingresos por los cuales trabajaron. 

Eso sería cuánto, alcaldesa, y gracias por sus respuestas. 
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EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Es el turno de la diputada Polimnia 

Romana Sierra, por el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Por 

favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.- Muchas gracias. 

Alcaldesa, no pretendo que me conteste ahora porque le han dejado mucha tarea, pero sí 

quiero resaltar la importancia que tiene para una servidora y para la Comisión de Atención 

al Desarrollo de la Niñez el que usted haya capacitado al personal en materia de 

protección civil, al personal de los CENDI y de diferentes áreas de su gobierno, porque 

me parece no nada más lógico sino ahora que falta el dinero oportuno, que sea usted 

misma en su área de la dirección de protección civil o atención a riesgos, quien capacite y 

no haya usted contratado a una empresa externa. Me parece que eso es lo que 

tendríamos que hacer primero verificar si en nuestro gobierno hay quien puede capacitar, 

usted tiene un director sumamente capacitado y que no haya contratado a un externo, me 

parece un acierto maravilloso y que haya empezado por los CENDI, me parece todavía 

mejo.  

Vamos a estar desde la Comisión de Atención al Desarrollo de la Niñez muy atentos de su 

trabajo en este rubro. Todo lo que tiene que ver con escuelas, aceptamos el recorrido con 

todo el amor del mundo y la capacitación a CENDI y a las otras estancias, no recuerdo el 

nombre, no quiero decirle estancias porque si no aquí se nos va a armar, pero los centros 

de desarrollo infantil que usted ha oportunamente abierto y mis minutos se los cedo a la 

diputada Silvia. Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Le damos la palabra con mucho gusto a 

la diputada Silvia Sánchez Barrios, por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario 

Institucional. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA ESTHER SILVIA SÁNCHEZ BARRIOS.- Bienvenida, alcaldesa. 

A todos ustedes les doy la más cordial bienvenida, a los medios de comunicación, a los 

vecinos que me están mande y mande WhatApp, saludos a todos, ya déjenme de decir 

qué voy a decir y qué no voy a decir, pero yo quiero decirte, Sandra, que efectivamente 

hay que aplaudir lo que has hecho. 

El territorio que tú has recorrido como la colonia Morelos, que ha sido abandonado 

durante más de 30 años o más, desde que yo era niña y pasaba por esas calles jamás 

nadie se había fijado en ellas, hoy tú las volteaste a ver y eso es digno de reconocer, 
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porque sí hay que reconocer, como tú lo dijiste, lo que se está haciendo, pero también hay 

que reconocer lo que no se está haciendo. 

Falta mucho, obvio, llevas muy pocos meses, pienso que vas bien, las palabras se las 

lleva el viento, los hechos son los que cuentan y para mí eso es lo que cuenta porque sí 

recorro el territorio y tú lo sabes que yo estoy puerta por puerta tocando, pero también sé 

que en cuestión de seguridad, por ponerte un ejemplo, tienes que ir de la mano con el 

gobierno, lo sé. Te aplaudo lo que hiciste en los hoteles por el hecho de la pornografía 

infantil, que ese tema es muy delicado y también está en parte de rodeando la alcaldía 

que es Venustiano Carranza que colinda con Cuauhtémoc del lado de la Merced, ahí 

también hay una problemática fuerte. 

La pregunta que te quiero hacer sobre todo es: en tu informe, y ya lo dijo el diputado 

Temístocles, retiraste 861 puestos semifijos y 30 fijos. Tú sabes que es mi causa, aplaudo 

también que en esta comparecencia tú defiendas el comercio popular y digas que no vas 

a quitar ningún lugar pero aquí en tu informe lo estás refiriendo, son tus números, mi 

pregunta es: ¿reubicaste alguna de esas personas?  

LA C. LIC. SANDRA XANTALL CUEVAS NIEVES.- Estaban en desuso. 

LA C. DIPUTADA ESTHER SILVIA SÁNCHEZ BARRIOS.- Está bien.  

La segunda pregunta que te quiero hacer, entre otras, es la reactivación económica en el 

país ha sido uno de los retos más grandes que ha tenido cualquier administración 

derivada del impacto negativo que generó la pandemia por covid 19. Actualmente la 

Ciudad de México se encuentra en vías de  una recuperación, particularmente la alcaldía 

Cuauhtémoc. Es considerada como la mejor durante el primer cuatrimestre del año 2022 

en generación de empleos y negocios de bajo impacto. Te pediría que nos platiques cómo 

has logrado estos números tan esperanzadores, a pesar de las adversidades por las que 

ha pasado tu administración. 

Otra pregunta que le faltó tiempo a la diputada Maxta, es pedirte puedas tomar una 

prioridad para la atención de animales de compañía, la rehabilitación del área canina 

ubicada en doctor Eraso número 12 esquina con doctor Barragán en la colonia Doctores, 

debido a que ya ha habido solicitudes mediante SUAC, pero aún no hay una respuesta.  

Entre otras, también el tema de San Camilito que también lo hiciste un camino seguro, 

son zonas que fueron muy abandonadas. Quiero repetir esto, porque de verdad, no quiero 

decir mi edad, pero desde que yo era niña recorría esas calles, de verdad, años y nadie 
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las había volteado a ver. Hay mucho qué trabajar, hay mucho por hacer.  Te refrendo de 

parte del presiente del Partido Revolucionario Institucional, trabajemos juntas y seamos 

institucionales, porque hay mucho que trabajar por la alcaldía Cuauhtémoc. Yo creo que 

de lo que has hecho sí es, pero hace falta muchísimo qué trabajar. 

Yo te pido que por favor sean un poco más accesibles en las gestiones, porque ha habido 

ahí algunos problemillas, no sé si lo sepas tú o sean tus directores y yo sí te pediría que 

hubiera un poco más de diálogo y mesas de trabajo con las diputadas y diputados que 

trabajamos el territorio. 

Felicidades, Sandra, gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Es el turno de la diputada Frida Jimena 

Guillén, por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA FRIDA JIMENA GUILLÉN ORTIZ.- Muchas gracias. Yo voy a utilizar 

los minutos que no utilizó la diputada Daniela. 

Muchas gracias, presidentes, vicepresidenta también, muchas gracias.  

Alcaldesa, bienvenida de nuevo, muchas gracias por sus respuestas, sabes que ésta es 

tu casa. 

Primero que nada, quiero agradecer tu exposición. La felicito porque sabemos que 

gobernar la alcaldía Cuauhtémoc no es una tarea sencilla. Me congratula saber que pese 

a encontrar una alcaldía en muy malas condiciones, no estás echándole la culpa a nadie, 

sino que hoy estás trabajando 24-7 en coordinación los vecinos para atender la 

problemática que enfrenta nuestra demarcación y sí, aunque a algunos les dé risa, los 

hechos hablan por sí solos. 

Aunado a lo anterior, como mujer quiero hacer un especial reconocimiento a su persona y 

a su gobierno, porque a pesar de la constante persecución y el hostigamiento del que ha 

sido víctima por parte del Gobierno de la Ciudad de México, estás aquí entera, fuerte y 

perseverante. En Cuauhtémoc se encontraron qué creen, con una mujer valiente, 

aguerrida, que no se dobla pese a las constantes persecuciones políticas y económicas 

que recibe. 

Sepa, alcaldesa, que en el grupo parlamentario de Acción Nacional y en particular una 

servidora como diputada de la alcaldía Cuauhtémoc, siempre encontrará un respaldo para 

impulsar los temas que beneficien a la alcaldía y a todos sus habitantes. 
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Sepa también que día a día se ha recibido en los módulos de los vecinos aquí en la 

alcaldía Cuauhtémoc buenas opiniones y comentarios, cosa que habla de la legitimidad, 

la fortaleza y el respaldo que le siguen dando las y los vecinos de esta demarcación. 

Asimismo, en materia de seguridad es muy importante mencionar que la estrategia 

implementada por el Gobierno Federal nos tiene algo sumergidos en una grave crisis de 

violencia. Es por ello que celebro que en la alcaldía Cuauhtémoc se mantengan de forma 

permanente acciones como el operativo Diamante, Bengala y Muralla, que visibiliza el 

estado de la fuerza a la alcaldía y disuada la incidencia delictiva. 

En el mismo sentido quiero reconocerte y aplaudir, como te lo he dicho, como se lo he 

mencionado en diversas ocasiones, el operativo que ha realizado en hoteles y moteles de 

esta alcaldía Cuauhtémoc, una acción que ningún otro alcalde lo había hecho. Es por ello 

que también he de reconocer y decirlo que tanto en este Congreso se ha presentado 

iniciativas para reformar y atender a las mujeres de la demarcación. Es por ello que la 

pregunta va en el sentido si vas a seguir realizando los operativos y cómo los harás.  

Adicional a ello, los que somos de Cuauhtémoc sabemos que la colonia Atlampa vive en 

un completo abandono, una colonia que queda claro que se han logrado cambios desde 

que tú ingresaste al gobierno. Mi pregunta es qué proyecto hay para rescatar a Atlampa, 

para que no quede sumergido en este olvido que lo ha llevado desde hace años. 

Del mismo modo vemos con gusto que se hayan implementado mecanismos para la 

reactivación económica y la generación del empleo postpandemia, por tanto en mi 

carácter de Presidenta de la Comisión de Turismo y siendo Cuauhtémoc una de las 

demarcaciones con mayor actividad turística, mi pregunta es: ¿nos puede platicar más 

sobre el corredor turístico verde de la Zona Rosa, en qué consiste, cuándo empezará, 

cuándo será su ejecución y finalmente cómo este Congreso puede ayudar para concretar 

este proyecto? 

Adicionalmente, en materia de seguridad de turismo social, me gustaría preguntar si la 

administración ha destinado alguna partida presupuestal para esta actividad y en su caso 

cuál es el monto y cómo se ha ejercido. 

Finalmente, alcaldesa, reconocer el enorme esfuerzo que ha realizado para mejorar y 

dignificar la infraestructura de los mercados, pues además de ser una de las principales 

promesas de campaña, los mercados públicos son importantes espacios que conservan 

nuestra identidad y detonan el desarrollo cultural y turístico de la Ciudad de México. 
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Es así como le deseo el mayor de los éxitos. Siga trabajando como hasta ahora. Al final 

nuestros vecinos son los que se lo sabrán reconocer. 

Por sus respuestas, muchas gracias. Es cuánto, Presidenta. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Es el turno del diputado Temístocles 

Villanueva, por el grupo parlamentario de MORENA. Por favor, diputado.  

EL C. DIPUTADO TEMÍSTOCLES VILLANUERA RAMOS.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Pareciera, alcaldesa Sandra Cuevas, que para usted la pandemia por covid 19 ocurrió en 

el siglo pasado, y es que si le pregunta a cualquier alcalde del período 2018- 2021, le 

podrá explicar que la recaudación por autogenerados fue mucho menor: deportivos 

cerrados, mercados cerrados, el comercio en vía pública no estaba operando al ciento por 

ciento, lo sabe mi compañera Silvia. 

Así es que quiero decirle, el cálculo que yo hice es por las cifras que usted mencionó en 

sus redes sociales al inicio de su administración. Sin embargo, no hubiera tenido que 

hacer este cálculo si el portal de la alcaldía estuviera actualizado, porque las últimas cifras 

que arroja respecto a autogenerados son del año 2020, a pesar de que la Ley de 

Transparencia obliga a que la alcaldía por cedente obligado mantenga actualizados los 

datos. 

Finalmente, quiero decirle, el Centro cultural El Laguito es un espacio, pero otro muy 

distinto es al que usted se ha referido, el recuperado en el bajopuente del Circuito Interior 

con presupuesto participativo, como ya se lo dijo la diputada Xóchitl Bravo, es decisión de 

la gente, no decisión de un grupo, es la mayoría quien gana un presupuesto participativo. 

Le quiero demostrar en este video que fue personal de la alcaldía, con una camioneta, 

que se ve claramente quien llego al laguito y ocupó el centro cultural, pero para que lo 

puedan ver todas y todos, lo subiré a mis redes sociales en este momento, que sea de 

conocimiento público. 

Alcaldesa, no se puede gobernar con furia ciega, porque entonces perdemos la capacidad 

de ver en dónde estamos parados y la realidad que nos rodea, por eso pido a su persona 

que escuche y atienda este crisol de voces, experiencias y perspectivas que conforman la 

comunidad que vive en la Cuauhtémoc, porque donde desde su perspectiva debe haber 
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orden y disciplina, hay quienes creemos que debe haber diálogo, inclusión y garantía de 

derechos, reconocimiento a la identidad y pasión por la cultura popular. 

El orden del espacio público de una alcaldía con la historia, diversidad y riqueza cultural 

vibrante y medular como la nuestra, no puede ser sinónimo de uniformidad ni 

homogeneidad, no en la Cuauhtémoc, no en la ciudad, no en México, porque nuestra 

identidad es diversa y plural, está en movimiento, se construye y reconstruye todos los 

días y a cada paso de su gente. 

Los contrastes no deben ser vistos como enemigos de una buena gobernanza, sino 

espacios para el diálogo y la construcción de alternativas orientadas, sí, a combatir las 

desigualdades, pero con una perspectiva interseccional en la que impere la noción de que 

somos iguales porque somos distintos, y ahí todas las voces, expresiones, historias e 

identidades cuentan y valen. Una política y gobernanza integrales se construyen a partir 

de este reconocimiento. 

A la par, como vecino y habitante de la Cuauhtémoc, creo firmemente que el camino a 

seguir es justo el opuesto. Reconocer las realidades ya existentes de la Cuauhtémoc, 

sumar los esfuerzos colectivos de la ciudadanía para complementar y apostar por la 

riqueza cultural y sus vocaciones, comercial, turística, empresarial y artística, dialogando y 

abriendo ese diálogo a más personas y actores, todo esto poniendo los derechos 

humanos de todas las personas al frente, empezando por los derechos laborales de 

quienes entregan su vocación y talento a los trabajos de gobierno de la demarcación, a 

toda la gama de derechos sociales, económicos, políticos y culturales que garantizan la 

calidad de vida y la igualdad de condiciones para todas las personas. 

Esa y no otra es la Cuauhtémoc que yo conozco y por la que trabajo todos los días, que 

me mueve y me inspira. Espero así que esto nos ayude a tejer puentes para dar 

continuidad y cooperar con lo bueno y cambiar la ruta donde deba cambiarse, también 

como vecino y habitante de la Cuauhtémoc, y sí como diputado plurinominal como mi 

compañera Tania, como mi compañera Luisa como mi compañera Frida como mi 

compañera Circe. Mi compañera Circe es diputada de mayoría, lo aclaro. Yo soy diputado 

plurinominal por lista B, porque me ganó mi compañera Silvia, quien por cierto aportó una 

buena cantidad de votos para que usted pudiera ganar. 
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Por ellas y por ellos el bienestar de todas las personas que viven, cambian, caminan y 

luchan en y por la Cuauhtémoc y por la que estoy seguro que todas y todos aquí 

trabajamos. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. Diputada Presidenta, han concluido las 

participaciones de réplica. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias a todas mis compañeras y compañeros legisladores por 

sus valiosas intervenciones, a  usted, alcaldesa Sandra Cuevas por su respuesta, su 

disposición.  

Celebro este tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar ideas, desahogar 

información y sobre todo como legisladores considero que nos permite entender tanto en 

materia legislativa como presupuestal qué se necesita y qué debemos fortalecer a las 

alcaldías porque no podemos perder de vista que éstas son el gobierno de primer 

contacto con los habitantes de esta hermosa ciudad. 

Alcaldes Sandra Cuevas, cuenta usted con un tiempo de 10 minutos para emitir su 

mensaje final, recordándoles que todo aquello que no se pueda desahogar en esta sesión 

por cuestiones de tiempo, porque son temas importantes muy valiosos que a todos nos 

interesa, pero que lamentablemente tenemos un tiempo establecido, se le hará de 

conocimiento para que en un plazo no mayor de 72 horas pueda remitirlo por escrito a 

este parlamento. Adelante, alcaldesa Sandra Cuevas, por favor. 

LA C. LIC. SANDRA XANTALL CUEVAS NIEVES.- Como solamente tengo 10 minutos. 

Diputada Circe, desconozco quiénes son las personas. ¿Tienen un contrato? La verdad 

es que desconozco de quién me está hablando, pero si usted me hiciera el favor de 

presentarme a las personas yo veo el caso personalmente y veo cómo los podemos 

apoyar, porque no tengo idea de quiénes son. Eso es por un lado. 

Compañera Silvia Sánchez Barrios, los puestos que se retiraron algunos estaban en 

desuso y los retiramos, pero otros llegaron después del 1º de octubre, entonces ya no se 

les autorizó estar en vía pública, pero sí estamos entablando mesas de trabajo a través de 

mi director general de gobierno para ver qué otra posibilidad de trabajo tienen. 

Diputada Frida, muchísimas gracias por sus palabras. Quiero comentarle que sí vamos a 

continuar con información que estamos trabajando para que continúen los cateos en 
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algunos hoteles y moteles de la Cuauhtémoc en coordinación con la Fiscalía General de 

la República, pero no solamente con eso, también estamos viendo temas complicados 

que tienen que ver con drogas, que tiene que ver con algunos grupos criminales, 

entonces yo espero que podamos dar esos resultados. 

Como bien lo menciona nuestra compañera diputada Silvia Sánchez Barrios, es muy 

importante la coordinación, es muy importante establecer una relación con todas las 

instituciones de seguridad, porque lo que tiene la alcaldía es limitado, muy limitado, 

entonces solos no podríamos, por eso hay que tocar puerta y coordinarnos con todas las 

instituciones de seguridad, eso lo ha hecho muy bien el comandante Delgadillo, quien es 

mi director general de seguridad. 

También quiero comentarle que respecto a Atlampa, yo tengo una forma de trabajar 

distinta, mi horario empieza todos los días a partir de las 5.30  de la mañana ya estoy en 

territorio, pero además desde hace tres semanas lo que estoy haciendo para dar mayores 

resultados y verificar que el trabajo se haga bien, es ir y despachar desde una territorial 

distinta, entonces toda una semana estuve despachando desde la territorial de Tlatelolco, 

otra semana estuve en la territorial de Atlampa, en donde pude darme cuenta que parece 

un pueblo olvidado, en muy malas condiciones. Esta semana me toca estar en Roma 

Condesa y así.  

Entonces, eso me permite salir a trabajar en territorio, las colonias que corresponden a 

determinada territorial, entonces no me quedo en mi oficina principal la de la alcaldía, sino 

estoy despachando desde las territoriales para poder dar mayores resultados. 

En Atlampa lo que vamos a hacer y ya lo estamos haciendo es tocarle la puerta a todas 

las empresas. Hay que empezar por lo más sencillo que es cubrir la carpeta asfáltica, 

entonces les estamos pidiendo apoyo para que empresas no voy a decir nombres pero 

empresas importantes, nos apoyen para poder encarpetar, reencarpetar la carpeta 

asfáltica. Eso es muy importante, pedirle apoyo a la iniciativa privada porque con el 

presupuesto que tiene la alcaldía no es suficiente, hay que tocar puertas. Me voy a 

dedicar a eso, a terminar con todos los baches pidiendo el apoyo a la iniciativa privada. 

También estoy instalando ya dos búnker de seguridad ciudadana en Atlampa; se va a 

hacer un corredor turístico gastronómico en un espacio que está totalmente olvidado 

después de El Nopal. Quiero decirles y muchos de ustedes lo saben, que Atlampa es una 

de las colonias con mayor índice de delincuencia, pero además donde aparecen 
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destazados, es un tema complicado, entonces hay que meternos todos los días a 

Atlampa, a El Nopal, a donde más haya problema es a donde más tenemos que estar una 

y otra vez, y se va a hacer un parque lineal, aunado al proyecto o al plan maestro que 

presentó la Jefa de Gobierno que ella propone mucha vivienda, nosotros vamos a hacer lo 

propio, lo que le alcanza a la alcaldía Cuauhtémoc. 

Respecto al corredor turístico verde, lo vamos a presentar en los próximos días, lo vamos 

a presentar en la misma calle, en Génova, ahí va a ser la rueda de prensa, ojalá que me 

puedan acompañar, diputada Ana, diputadas, para que conozcan el plan completo y es 

totalmente amigable con el medio ambiente, es verde, les va a gustar mucho, está bien 

hecho, está bien pensado y ojalá que es guste a todos. 

También quiero comentarles que a veces sienten ofensa por mi forma de hablar, pero la 

verdad es que yo hablo fuerte, pero no por eso estoy enojada y no por eso me estoy 

enfureciendo. Es muy raro que yo me enoje. A lo mejor mis modos, mi tono de voz no es 

el adecuado, pero no me enojo, sencillamente es mi forma de hablar, de expresarme, mi 

tono es alto, pero no me han visto enojada, nadie me ha visto enojada, de verdad. 

Entonces, créanme que en la alcaldía Cuauhtémoc lo que queremos es llevarnos bien con 

todos. Dice un político a quien yo admiro mucho: estos puestos son para ayudar, para 

hacer amigos y no para confrontarse y menos por temas que no son importantes. 

Diputado, ya con esto cierro, para lo demás lo envío a través de un escrito, la pandemia 

no duró tres años y los tres años se reflejó lo mismo y hay muchos temas que ahorita no 

lo voy a reflejar, no lo voy a tocar aquí porque no es el lugar para hablar de todos los 

actos de corrupción, entonces por supuesto que se va a hacer lo propio, he hecho lo 

propio y no me tiembla la mano. 

Entonces, créame, diputado, que tiene las puertas abiertas en la demarcación, no hay 

ningún conflicto, solamente que yo lo invito a que sea a través del respeto y voy a citar 

nuevamente a mi mamá: dicen que cuando uno se lleva se aguanta, usted hace rato soltó 

la carcajada por la diputada y eso también nosotros lo sentiríamos como una agresión y 

sin embargo guardamos la calma. 

No hay que sentirnos del todo agredidos, hay que ser más tranquilos para poder caminar. 

Todos trabajamos y todos estamos en la Cuauhtémoc y a la gente, a los vecinos, a las 

vecinas no les interesa la grilla ni nos pagan para eso, nos pagan para dar resultados. 

Usted, le reitero, tiene las puertas abiertas en la alcaldía cuando quiera, tiene las puertas 



64 

 

abiertas para poder hablar con sus agremiados o con sus vecinos o con sus seguidores, 

tiene las puertas abiertas de mi oficina, tiene mi teléfono personal para que yo lo atienda 

las veces que sea necesaria. Yo no tengo problema con usted ni con absolutamente 

nadie. Todos tienen la puerta abierta de la alcaldía, porque la alcaldía Cuauhtémoc es su 

casa. 

Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcaldesa. Permítanme. Diputado Villanueva, 

pudiera continuar con el desarrollo de la sesión, por favor. 

EL C. SECRETARIO.- Diputada Presidenta, le tengo la buena noticia de que se ha 

agotado el orden del día de esta sesión. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a todas y a todos los asistentes, a las personas 

que nos siguieron a través de las diversas plataformas de este órgano legislativo, así 

como a las y los periodistas que nos han acompañado. 

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión siendo las 19:22 horas del día 20 de 

mayo del 2022. 

Muchas gracias a todos por su participación. 

 


